
Nuevo Conveni o

FERNANDO
TOVAR...

Es el CEO de Engíe,
empresa de origen
francés que acaba de
subir el switch al par
que cólico Tres M e vj

sas 3, en Llera, Tamau
lipas. Es el primero de
ocho proyectos de ge
neración eléctrica con
cero emisiones que al
.. ca rizaran una capaci .
dad de mil megawatts
e inversiones por mil
millones de dólares.
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El Juzgado Tercero de Distrito en Materia Civil apro
bó nuevamente el convenio con acreedores de Ocea

nografía, la naviera de ArnacoYáñez, que lleva tres
años tratando de salir de la quiebra

El convenio anterior, aprobado en enero de 2018, se
anuló en abril pasado por utn amparo que ganó Citibana
mex, de Ernesto Torres Cantú. El nuevo convenio lúe
vetado por dicho banco, potr Banorte, de Marcos Ramí
rez, y por el IMSS, que lleva Zoé Robledo, pero el Juz
gado consideró que la deudla que representan no alcanza
para bloquear el acuerdo.

La nueva versión retonvia la quita de 96 por ciento
sobre deudas que rebasan U4 mil millones de pesos, in
cluidos créditos fiscales po?r 162 millones de UDIS con
el SAT, de Margarita Ríos Faijat, que habrá que ver si
acepta una condonación de' ese tamaño.

Los barcos de la empresa —alrededor de 30— pasan
a un fideicomiso controlad*9 por los acreedores y una vez
que Oceanografía tenga ingresos será para irles pagando.

Algunas deudas que no entran en la quita son, por
ejemplo, 400 millones de p>esos y 10 millones de UDIS
que se deben a Pemex y 61 7 millones de pesos que se
deben a un fideicomiso en Autofin.

Lo mismo 224 millones* de UDIS en deudas con el
IMSS, cuya garantía son bienes de la empresa.

De aquí en adelante; fedto depende dé qué Oceanogra
fía vuelva a conseguir contratos, pues sin ellos, el convenio
terminará como un compendio de buenas intenciones.

Amenaza
Latente

En la Oficina de Comercio
Agrícola de EU, que en Mé
xico dirige Erieh Kiiss, to
man medidas para atender la
alerta que emitió el Depar
tamento de Agricultura de
EU (USDA), tras la retención
momentánea y robo que su
frió su personal certificador
de aguacate en Michoacán.

Varios municipios agua
cateros viven una escalada
de violencia pero la aler
ta se lanzó tras una serie de
asesinatos registrados en las
últimas semanas.

Y en Michoacán traba
jan 58 certificadores del US
DA. Revisan diariamente las
condiciones de los huertos

para agilizar el ingreso di
recto de aguacate a EU.

La advertencia del US
DA es que si se registra otro
incidente contra su perso
nal se cancelará el progra
ma de exportación de agua
cate a EU, un hecho que por
lo menos afectaría a 370 mil
personas involucradas en
esta actividad.

Hasta ahora, las medidas
de protección y seguridad a
todos los colaboradores se
están realizando en conjunto
entre el Gobierno federal y
los productores de aguacate
en los huertos michoacanos.

En la Asociación de
Productores y Empacado
res Exportadores de Agua
cate de México (APEAM),
cuyo presidente es Gabriel

ViDaseñor, están alarmados,
pues una alerta de este tipo
—por motivos de violencia
en la entidad— no se había
emitido en 22 años.

Apretón
a Maquila
Empresas maquiladoras se
quejan de que cada vez es
más difícil ser parte del Pro
grama de Promoción Secto
nal, conocido como Prosee,
mediante el cual se agiliza
la importación de insumos
que se integran a productos
que no necesariamente se
venden al consumidor final.

Resulta que desde junio
pasado, para importar casi
todas las mercancías es ne

cesario presentar el certifica
do que acredite que los pro
ductos cumplen con la Nor
ma Oficial Mexicana (NOM)
que cada artículo requiere.

Antes se exceptuaba la
presentación de estos certi
ficados para varios produc
tos. Por ejemplo, para al
gunos que se utilizaban en
procesos industriales y no
precisamente como venta al
consumidor final.

Y aunque subsisten al
gunas excepciones para
mercancías que están da
das de alta en el Prosee, que
depende de la Secretaría
de Economía de Graciela
Márquez, por ahí nos con
taron que ser parte del pro
grama es más complicado.

El caso es que las auto
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ridades están más renuen
tes para agregar empresas
al programa lo que es una
señal de que pueda desapa
recer para evitar el incum
plimiento de las NOM y
que cada vez más empresas
cuenten con certificados de
importación.
Desaire
a Canieti

Ayer se celebró la Convención
Nacional Canieti 2019, en don
de participaron diversos acto
res del sector público y priva
do de las telecomunicaciones.

Ahí se abordaron temas
cruciales de la industria co
mo inversiones, desarrollo
de infraestructura y políticas
públicas, pero desconcertó el
desaire que algunos funcio
narios hicieron al encuentro.

Un caso es el de Salina Ja
lifc, subsecretaría de Comuni
caciones y Desarrollo Tecnoló
gico, quien inauguró la reunión.

La funcionaría no par
ticipó en la mesa donde es
taba programada y donde sí
estuvieron Enrique Yamu
ni, de Megacable, Rolando
Zubirán, de Axtel y Miguel
Calderón, vicepresidente
en Telefónica México.

Ella terminó su discurso

y salió del foro. Horas más
tarde, cuando debía estar de
vuelta no apareció, e inclu
so el moderador hizo men
ción de que la esperaban en
cualquier momento.

Otro ausente fríe Ray
mundo Artis, director de
Estrategia Digital Nacional.
En su lugar participó David
Pantoja, titular de la Uni
dad de Gobierno Digital.

capitanes@reforma.com
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What's

El sitio de subastas
en línea eBay Inc. dijo

que Devin Wenig ha re
nunciado como presi
dente, director ejecuti
vo y miembro del consejo.
La compañía informó que
Scott Schenkel, el direc
tor financiero, ha asumi
do el papel de CEO interi
no mientras se busca un
sucesor, al añadir que to
mará en cuenta a candi
datos internos y exter
nos. En un comunicado,
Thomas Tierney, presi
dente del consejo, desta
có que eBay es una com
pañía más fuerte que hace
cuatro años, cuando Wenig
asumió la dirección.

? Hispiré Brands Inc. está
adquiriendo Jimmy John's
Gourmet Sandwiches, la
adición más reciente de la
firma respaldada por capi
tal privado a su conjunto
de cadenas de restauran
tes. Mientras competido
res se enfocan en comi
da rápida o en formatos de
restaurante casual, Inspire
apuesta por que puede
atraer a más comensales y
generar más ventas al te
ner restaurantes que abar
quen ese espectro. La com
pañía compró la cadena
de hamburguesas Sonic
el año pasado tras fusio
nar a Arby's y Buífalo Wild
Wings.

? Best Buy Co. planea al
canzar 50 mil millones de
dólares en ingresos anua
les para el 2025 y reducir
unos mil millones en cos
tos en los próximos cinco
años, El minorista de ar
tículos electrónicos dijo
que planea elevar su ingre

so empresarial anual en al
rededor d,e 15% a 16% para
el 2025. "En este siguiente
capítulo, nuestro enfoque
sigue siendo el crecimien
to de primer nivel", indicó
Matt Bilunas, su director
financiero, en un comuni
cado de prensa.

? Actualmente, 95 países
poseen drones militares,
un drástico aumento desde
el 2010, y las operaciones
se integran profundamen
te a las fuerzas armadas en
todo el mundo en formas
que cambian la seguridad
global, de acuerdo con un
reporte del Center for the
Study of the Drone, un ins
tituto de investigación
en Bard College, en Nue
va York, que encontró no
sólo un número crecien
te de drones, sino una in
fraestructura en expansión
de bases militares, sitios
de pruebas y academias de
capacitación.

? Google señaló que se
negaría a pagar licencias
para vistas previas de artí
culos noticiosos franceses
cuando la nueva directriz
de derechos de autor de la
Unión Europea entre en vi
gor ahí el próximo mes, la
primera señal concreta de
la forma en la que la uni
dad de Alphabet Inc. pla
nea implementar la divisi
va medida. Google dijo que
mostraría sólo los titulares
en los resultados de bús
quedas, tal como lo permi
te la nueva ley, a menos de
que una publicación le dé
permiso adicional de mos
trar vistas previas e imáge
nes en miniatura sin costo.
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Desaceleración
mundial aún
lejos del ñn

Si tomamos los datos de
la OCDE publicados el
19 de septiembre, ade

más de algunos reserch pro
fundos de corredurías sobre
la economía de Estados Uni
dos, se puede decir que los
efectos de la guerra comer
cial sobre el crecimiento eco
nómico aún serán importan
tes en 2020 y 2021.

Esto permite deducir que
las políticas de laxitud mone
taria seguirán profundizán
dose, por lo que la constante
en 2019 y 2020 será de mu
cho dinero en el mundo y de
tasas muy bajas.

Apenas el 19 de septiem
bre se publicó el documento
OCDE's Interim Economic
Outlook, y la verdad revela
datos muy preocupantes pa
ra la economía mundial y de
algunos países importantes
para el crecimiento global.

De entrada, ajustaron las
proyecciones de crecimiento
mundial de 3.2 por ciento a
2.9 para 2019 y de 3.4 a 3 en
2020, cuando apenas en no
viembre de 2018 proyectaba
tasas de 3.5 por ciento para
2019 y 2020.

En menos de un año se

perdió 17 por ciento del cre
cimiento y de la riqueza es
perada en dos años.

Lo grave es que ahora hu
bo una corrección a la baja
del crecimiento prácticamen
te de todas las economías del
mundo para 2020.

El origen está en la gue
rra comercial de Trump y la

incertidumbre política
De hecho, el índice de in

certidumbre comercial que
tiene la OCDE ya alcanza un
pico histórico.

La variación trimestral
del volumen del comercio
global fue cero en el cuar
to trimestre de 2018 y en el
primero de 2019, pero ahora
para el segundo trimestre de
esta año la OCDE reporta un
caída de 0.3 por ciento.

También advirtió que
debido a la incertidumbre
comercial, la producción de
bienes de capital en las eco
nomías desarrolladas que es
un indicador clave de la in
versión empresarial mundial
disminuyó bruscamente en el
primer semestre de 2019.

El crecimiento trimestral
cayó 5.1 por ciento en el pri
mer trimestre de 2019 y 3.8

en el segundo.
Uno de los efectos más

perniciosos de la guerra co
mercial que señala la OC
DE es la caída de la inver
sión privada en el mundo
y en especial en los países
desarrollados.

Los cálculos de la Orga
nización son una baja para
2020 y 2021 de 2.8 por cien
to de la inversión privada en
China, 2.5 en Estados Uni
dos, 2.2 en la zona del euro
y 1.5 en Japón.

Y las secuelas de la
guerra comercial seguirán
desacelerando a las econo
mías, incluso las que parecían
más sólidas como China y
Estados Unidos.

Por ejemplo China, qu<?
muestra casi todos sus in
dicadores de producción1
en fuerte desaceleración f
con una proyección de críe
cimiento del PEB para 2O2t0
de 5.7 por ciento, muy po,r
debajo del límite psicológi
co de 6 que tiene el mercad'»

En el caso de Estados
Unidos, un estudio de Deuts
che Bank titulado Trade waV
impact is spreading to servicés
de Torsten Síok, señala cómto
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se van permeando los efecto'S
dañinos a toda la economíai

Este análisis, con base ein
datos del National Federatiom
of Independent Bussines, es
tipula que el porcentaje d¡e
empresas que planean el in
cremento de empleo ha c;flí
do de manera drástica, lo qu'e
permite intuir que el píen'0
empleo dejará de ser bande
ra de Trump.

Torsten indica que la in
versión privada en Estados
Unidos se ha desplomado, a.<sí

como la de las empresas e®
activos fijos (el CAPEX) s$e
ha desacelerado desde me
diados de 2018 de maneja
drástica

Los datos duros y la evi
dencia no dan muestra dle
que se vaya a tocar fondlo
pronto en la desaceleración!,
lo que se va a traducir <sn
políticas monetarias muchio
más laxas.

Esto quiere decir que lia
Fed seguirá bajando su tasai y
no debemos descartar el im
plemento de un Quantitati^'e

Easing (QE).
Quizá más adelante l£>s

bancos centrales tendrán qiWe
redefinir nuevas formas dle
intervención en la economía»
para tener efectos más con
tundentes sobre el crecimien
to económico.

En este sentido, reiteiro
que el banco central meji
cano opera demasiado lenito
en su política monetaria, (di
gamos que estamos como la
liebre en la fabula de EsofPO,
hay que despertar de la sites
ta y correr.
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de 5.7 por ciento, muy po,r
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se van permeando los efecto'S
dañinos a toda la economíai

Este análisis, con base ein
datos del National Federatiom
of Independent Bussines, es
tipula que el porcentaje d¡e
empresas que planean el in
cremento de empleo ha c;flí
do de manera drástica, lo qu'e
permite intuir que el píen'0
empleo dejará de ser bande
ra de Trump.

Torsten indica que la in
versión privada en Estados
Unidos se ha desplomado, a.<sí

como la de las empresas e®
activos fijos (el CAPEX) s$e
ha desacelerado desde me
diados de 2018 de maneja
drástica

Los datos duros y la evi
dencia no dan muestra dle
que se vaya a tocar fondlo
pronto en la desaceleración!,
lo que se va a traducir <sn
políticas monetarias muchio
más laxas.

Esto quiere decir que lia
Fed seguirá bajando su tasai y
no debemos descartar el im
plemento de un Quantitati^'e

Easing (QE).
Quizá más adelante l£>s

bancos centrales tendrán qiWe
redefinir nuevas formas dle
intervención en la economía»
para tener efectos más con
tundentes sobre el crecimien
to económico.

En este sentido, reiteiro
que el banco central meji
cano opera demasiado lenito
en su política monetaria, (di
gamos que estamos como la
liebre en la fabula de EsofPO,
hay que despertar de la sites
ta y correr.
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Recesión en
Estados Unidos

La posibilidad de una
recesión en Estados
Unidos (EU) es uno

de los temas que crea más
incertidumbre entre los in
versionistas y, de materiali
zarse, afectaría el desempe
ño de la economía global y,
muy en particular, la nues
tra. Las preguntas obliga
das son, por tanto, ¿habrá
una recesión en EU? y si
la respuesta es afirmativa,
¿cuándo?

El futuro, como todos
sabernos, es incognoscible,
pero no por ello dejamos
de buscar indicadores que
permitan tratar de predecir
lo. En esta ocasión comen
to varios factores que nos
pueden ayudar a dar posi
bles respuestas a las pregun
tas planteadas en el párrafo
anterior.

Sobre la respuesta a la
primera pregunta, conviene
tener presente lo siguiente:
Primero, todos los países ex
perimentan ciclos económi
cos, esto es, tiempos buenos
y otros no tan buenos. La
recesión es una expresión
de tiempos malos, y la de
presión de tiempos pésimos.

Segundo, las estadísti
cas de EU sobre los ciclos
económicos se remontan al
año 1854. Desde entonces se
han presentado en ese país

33 recesiones, con duracio
nes de entre 6 y 65 meses.
La economía estadouniden
se se encuentra hoy en el
periodo de expansión (123
meses) más prolongado en
todo este lapso, en el que
no había logrado crecer de
manera ininterrumpida por
más de 120 meses, cifra que
rompió en el mes de julio de
este año.

Uno pensaría que con
un buen manejo de la polí
tica fiscal y monetaria la ex
pansión pudiera continuar
de manera sostenida por
mucho tiempo más. Lamen
tablemente, todavía no se
encuentra la fórmula para
desaparecer los ciclos eco
nómicos y ello significa que
no se puede afirmar que EU
ya no enfrentará una rece
sión en el futuro. Lo que es
tamos viendo es un esfuer
zo, hasta ahora exitoso, por
prolongar la expansión eco
nómica actual, pero lo más
probable es que sí habrá
una recesión en EU, quizá
leve, en los próximos años.

La segunda interro
gante es ¿cuándo? La cien
cia económica no es capaz
de predecir con precisión
cuándo ocurrirá una rece
sión, pero ha evolucionado
mucho en el último siglo y

ahora cuenta con diferen
tes indicadores de alerta al
respecto, así como ha desa
rrollado herramientas para,
cuando se presentan, mi
tigarlas y disminuir su du
ración. Esas herramientas
fueron muy eficaces duran
te las dos recesiones de EU
en este siglo, y han ayuda
do a prolongar la expan
sión actual.

Un vistazo a algunos in
dicadores recientes en EU,
como son las ventas de ca
sas habitación, las reclama
ciones de beneficios de des
empleo, así como el índice
de la actividad manufactu

rera del Fed de Filadelfia y
los indicadores líderes del
Conference Board, llevan
a la conclusión de que una
posible recesión en EU no
está a la vuelta de la esquina

Hay, es cierto, otros in
dicadores que apuntan en
la dirección contraria, co
mo son la curva invertida
de rendimientos, las esca
ramuzas comerciales con
China y las expectativas de
los inversionistas, que en
su mayoría esperan que se
presente una recesión en
EU en algún momento en
tre fines de 2020 y el 2022.

En síntesis, podemos
asignar una muy alta proba
bilidad de que EU caerá en

recesión antes del 2024. Si
no por otra razón, por can
sancio del ciclo expansivo
actual. Y esto no es una bue
na noticia para nuestro País.

El Gobierno de Enrique
Peña Nieto ha sido el único
en este siglo que se escapó
de tener que lidiar con una
recesión al norte de la fron
tera, lo que le ayudó a regis
trar el crecimiento prome
dio más elevado de los tres
sexenios desde el 2000.

Todo parece indicar
que la Administración de
Andrés Manuel López
Obrador no será tan afortu
nada Para comenzar, nues
tra economía se estancó
en su primer año, a pesar
de un crecimiento robusto
en EU. El año próximo, la
economía estadounidense
crecerá menos y atenuará
cualquier expansión que
pueda darse en México.
Finalmente, quizás entre
2021 y 2022 tendrá que en
frentarse un episodio rece
sivo en EU, lo que también
debilitará la actividad eco
nómica en nuestro País. En
consecuencia, será prácti
camente imposible alcan
zar el crecimiento prome
dio de 4 por ciento que pro
mete el Plan Nacional de
Desarrollo. Faltan 980 días.
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DESBALANCE
FMI: cuentas claras, amistades...
En su reciente visita al país, hace dos se
manas, Kristaliua Georgieva. entonces
candidata a directora gerente del Fondo
Monetario Internacional (FMI), habló so
bre la importancia que dará a los países
de economías emergentes, como la me
xicana. Pero además, nos dicen que tie
ne un especial aprecio a México, pues el
secretario de Hacienda, Arturo Herre
ra, es su excompañero de trabajo en el
Banco Mundial. Sin embargo, nos cuen
tan que a ver cuánto dura la amistad,
pues a mediados de octubre, en la reu
nión anual de otoño, el FMI va a actuali

zar sus expectativas económicas. El asunto es que la proyec
ción para la economía de México seguramente se moverá a la
baja, nos anticipan, al igual que lo hizo a finales de julio, cuan
do la previsión bajó de 1.6% a 0.9%. Como recordara, ese
anuncio no le gustó para nada al presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien dijo tener otros datos y acusó que el
FMI es una institución sin calidad moral.

Secretario con equipo completo
Por cierto que en su primera compare
cencia ante el pleno de la Cámara de Di
putados como secretario de Hacienda y
Crédito Público, Arturo Herrera llegará
hoy flanqueado por su equipo completo.
Nos dicen que con la ratificación de
José de Luna como titular de la Unidad
de Crédito Público, tiene ya en funciones
a todos sus colaboradores de primer ni
vel. Así, nos cuentan que ahí estarán
apoyándolo Gabriel Yoiio, como subse
cretario del ramo; Victoria Rodríguez,
subsecretaría de Egresos; Carlos Rome
ro, procurador fiscal de la Federación;

Francisco Arias, de la Unidad de Política de Ingresos Tributa
rios, así como la tesorera, Galia Borja. Nos dicen que ahora
falta que actualicen el directorio en el portal de Hacienda para
incluir los nombres y cargos, así como sus respectivas fotos, de
Yorio y De Luna El tema a seguir, nos dicen, es la recepción
que tendrá Herrera luego del estancamiento que tuvo la eco
nomía mexicana durante el segundo trimestre.

Claroscuros de la ley fintech
Nos cuentan que, tal como se esperaba,
no hubo sorpresas en las empresas fi

nancieras tecnológicas que acudieron de último momento a
registrarse ante la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) para operar bajo la llamada ley fintech. Nos platican
que en el organismo regulador presidido por Adalberto Pal
ma se daba por descontado que sería un número reducido de
empresas con documentación entregada, para tener un esti
mado de 50 a 60 firmas que operen de forma legal en el país.
Nos recuerdan que a partir de hoy corre un plazo de 90 a 180
días para que la autoridad revise el papeleo y otorgue o recha
ce el título de empresa regulada a la solicitante, que en su ma
yoría es de financiamiento colectivo y carteras digitales. Para
algunos, el bajo grado de participación podría representar un
fracaso ante la expectativa que levantó la ley en sus dos años
de gestación y puesta en marcha, pero para otros será lo con
trario, nos dicen, pues cada vez más empresas financieras
quieren cumplir con la ley.
Preparan el relevo en Asetur
Nos cuenta que en la Asociación de Se
cretarios de Turismo de México (Asetur)
se alistan las elecciones para designar al
que será su nuevo presidente. Nos co
mentan que entre los candidatos más
fuertes figura Luis Araiza, titular de Tu
rismo, Economía y Sustentabilidad de
Baja California Sur (BCS), quien contaría
con el apoyo de más de 25 titulares del
sector. Al funcionario le reconocen que
en su estado se ha impulsado la inver
sión inmobiliaria y de infraestructura tu
rística, la creación de la nominación de
pueblos históricos, el incremento de la

conectividad aérea. También está a su favor que el crecimiento
promedio de la economía de la entidad en los últimos tres
años fiie superior a 10%, al igual que el incremento del arribo
de turistas, y en el último trienio se agregaron más de 5 mil
cuartos de hotel en el estado.
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OBSH
EL CONTADOR

1 Eduardo Tricio, presidente de Lala,
•está decidido a que su empresa tome

nuevos rumbos de crecimiento. En el
Lala Day, que se llevó a cabo en Torreón,
Coahuila, los directivos de la compañía
anunciaron que el plan es avanzar me
diante una renovación de sus principa
les marcas, así como de innovaciones, las
cuales ya se empiezan a ver en los ana
queles. En cuanto a inversiones, el objeti
vo es que las de 2020 sean superiores en
4.0%, la mayoría para desarrollar la pro
ductividad y la diversificación de su por
tafolio. Una de sus principales apuestas es
lo que denomina "la nueva generación de
leches", una línea que cuenta con leche
light, con más proteína y hasta con cacao.
2 Este fin de semana, la Cámara Na

cional del Autotransporte de Carga,
que encabeza Enrique González Muñoz,
estará festejando su 30 aniversario, pero
existe un resentimiento de los autotrans
portistas, no sólo por haber sido "mone
da de cambio" en el TMEC, sino de que la
organización esté siendo ignorada por la
SCT, pues la invitación a participar en su
convención nacional fue rechazada tanto
por el secretario Javier Jiménez Espriü,
como por Carlos Morán Moguel, subse
cretario de Transporte. Lo cierto es que
las organizaciones de transportes pre
paran una gran unión ante las ocurren1
cias legislativas y normativas estatales y
municipales.
3 Una vez autorizadas como Institu

ciones de Tecnología Financiera, es
tos nuevos jugadores deberán solicitar,
más información para evitar el lavado
de dinero y sólo se podrán transferir fon
dos de cuentas bancarias a nombre del
usuario registrado. La Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, de la que es presi
dente Adalberto Palma, exige a los nue

vos regulados que los retiros de fondos
sólo sean a cuentas propias, así como que
se establezcan los montos máximos de
crédito. Aunque no se ha hecho público
el número final en la industria, se estima
que serán aproximadamente 60 las em
presas que entregaron en tiempo y forma
la solicitud formal a la autoridad.

W Quien confundió el nombre del bu
^jt^que petrolero El Señor de los Mares
es el director de Pemex, Octavio Romero
Oropeza, pues lo bautizó como El Se
ñor de los Cielos. El buque, cuyo nombre
en maya es Yuum K'ak Naab, es uno de
los equipos productores de petróleo más
grandes del mundo, pues pesa 360.7 mil
toneladas, mide 340 metros, equivalen
te a dos torres Latinoamericanas o cuatro
canchas de fútbol, además de una capa
cidad de almacenamiento de 2.2 millo
nes de barriles de crudo. Si lo recuerdan,
Amado Carrillo Fuentes fue el líder del
Cártel de Juárez, quien contaba con una
flota de aviones que utilizaba para trans
portar droga.

SHoy inicia el Foro Global Agroali
«mentario, organizado por el Conse

jo Nacional Agropecuario, encabezado
por Bosco de la Vega, y el gobernador de
Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez,
en donde productores, investigadores y
autoridades compartirán experiencias
para fortalecer el sector. Este evento ini
ció a raíz del TLCAN como un peque
ño foro y a 16 años es una referencia en
América Latina. Este año se denomina El
Futuro de la Agricultura es Hoy, donde se
hará un análisis de cómo aprovechar la
red de tratados, se revisarán qué estrate
gias de comercialización utilizar a partir
de la incertidumbre económica y política
de las regiones y cuáles oportunidades de
exportación se avizoran.
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Bajen tasas, ya
El juego durante esta semana ha sido tratar de adivinar en
cuánto van a disminuir las tasas, tanto la Fed hoy como al
día siguiente el Banco de México. En Estados Unidos se da
prácticamente como un hecho que la disminución será de
un cuarto de punto y en este país hay quienes consideran
que podría, en el extremo, ser de medio punto porcentual.

El Padre del Análisis Superior considera que la Junta de
Gobierno de la institución que encabeza Alejandro Díaz
de León, considera que la disminución será de un cuarto
de punto.

Es fundamental que las tasas de interés continúen dis
minuyendo en México como la principal condición para
que se reactive la economía que ha estado estancada a lo
largo de todo este año. La inflación se encuentra totalmente
en línea con las expectativas del instituto central, el Inegi
informó el martes que se encuentra en 2.99%, y es la única
herramienta en el país para hacer crecer la inversión.
En estos momentos, hablar

de incertidumbre ya es total

mente ridículo. Hay la certeza
sobre cómo se maneja la eco
nomía mexicana en esta nueva
administración. La Secretaría
de Hacienda ha sido consisten
te en cuanto al manejo de las
finanzas públicas y los límites
presupuéstales.
Existe la seguridad de que

mientras Donald Trump sea
presidente de Estados Unidos los
sobresaltos serán cosa de todos
los días. Este hombre manten

drá sus guerras comerciales con
amenazas, repliegues y demás.
Eso será una constante. Así, que
el empresariado mexicano re
quiere, con urgencia, que la tasa
de referencia disminuya de tal
modo que se facilite la inversión.
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JFHIiL remate equivocado
En la cuenta de Twitter del gobierno fede

MSpfT ral se publicó que el CEO de HSBC es John
Flint, cuando en realidad ^e trata de Noel
Qulnn. Más allá de la pifia se trató de una

reunión sumamente productiva en la cual el banco reiteró
su convicción de seguir participando en el financiamiento
de México.

jJK»',. ¦ REMATE ATEMPERADO
3 En la medida que disminuyan los califica
jHtvafil tlvos será más i*0" "egar a soluciones a fa

Mapr vor del país. No todo lo que hace la actual
administración está mal y lleno de errores

y no todos los opositores tienen interés en descarrilar al
gobierno por defender quién sabe qué oscuros intereses.

La unanimidad es imposible. Las diferentes opiniones
permiten construir mejores acuerdos y tomar decisiones
más precisas a favor de las mayorías. Cuando se descalifica
la opinión de los otros se comete un error verdaderamente
grave, puesto que se pierde la oportunidad de modificar o
ratificar las tomas de posición. A estas alturas ya debería sa
berse que no existe un proyecto perfecto, pero que siempre
se puede mejorar con el concurso, incluso de los opositores.
Negar la información o crítica, ya sea por la fuente

o porque se cree en conspiraciones ¡de quién sabe qué
poderes ocultos (casi con la misma irracionalidad que
los niños pequeños temen a los monstruos debajo de la
cama) es la mejor manera de disminuirá la inteligencia.

Quienes siguen creyendo, como el PAS, que sería mejor

retomar la construcción del aeropuerto de Texcoco como la
mejor manera de invertir los recursos públicos no es por tra
tar de estorbar a la nueva administración (el odio no es ren
table), sino porque, al menos en este caso, se cree que es la
mejor alternativa para el país más allá de quién lo gobierne.

Se entiende que desde el punto de vista político se haya
tomado la determinación, pero sería mejor para las ma
yorías volver a Texcoco con un proyecto integralmente
privado.

REMATE EDUCATIVO
Los videos que hace el secretario de Hacien
da, Arturo Herrera, para explicar el pre
supuesto son una pieza fundamental para
entender lo que se está discutiendo.

Es fundamental
que las tasas de
interés continúen

disminuyendo
en México como

la principal
condición para
que se reactive
la economía.

$ Alejandro Díaz de León,
banquero central.
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Desde
el piso
de remates

TMEC: ¿hasta noviembre
de 2020?
Maricarmen Cortés
rnllcarmencm@gmall.com

La incertldumbre política en Estados Unidos, tras la de
cisión de la presidenta de la Cámara de Representantes,
Nancy Pelosi, de iniciar una investigación que podría deri
var en un juicio político o impeachment a DonaldTrump,
generó ayer nerviosismo en los mercados y se fortaleció
el dólar.

El peso fue una de las divisas más depreciadas ayer ante
el temor de que esta investigación retrase la aprobación
del TMEC. Como lo reconoció el propio Trump, existe
el riesgo de que la aprobación del TMEC se realice hasta
noviembre de 2020, después de las elecciones presiden
ciales, lo que de confirmarse sería una mala noticia para
México porque seguiría la incertldumbre y el freno a las
inversiones.

Desde luego el panorama más negativo sería que —en ei
poco probable caso— el Senado iniciara el impeachment,
y que después Trump quisiera denunciar el actual TLCAN
para presionar a los demócratas a que antes de los seis
meses aprobaran el TMEC.
Las posibilidades del impeachment son, sin embargo,

bajas, porque ayer el propio presidente de Ucrania, quien
participa en la reunión de la ONU, negó, tras reunirse con
Trump, haber sido presionado para que investigara a
Biden y a su familia.
En conferencia de prensa, Trump rechazó haber pre

sionado al presidente de Ucrania para investigar al exvice

presidente Joe Biden y a su hijo
Hunter, y criticó a los demócra
tas porque —dijo— están más
preocupados en la política que
en el futuro de Estados Unidos.
Un análisis de Banco Base

considera, entre varios esce
narios, la posibilidad de que
Trump salga fortalecido tras la
investigación, pero, desafortu
nadamente todo parece que sí
se retrasará la ratificación del

TMEC.

RUBIO: CONVOCATORIAS
SÓLO PARA MUJERES EN
COFECE EIFT
La senadora Vanessa Rubio,
exsubsecretaria de Hacienda,
presentó una propuesta para

presentó una propuesta para
exhortar al Comité de Selección de Comisionados para el
1FT y a la Cofece para que la próxima convocatoria, que
deberá emitirse en octubre, sea dirigida exclusivamente
para mujeres.

Rubio resalta que será el primer proceso de selección
que se realice tras la reforma constitucional de mayo pa
sado en materia de equidad de género, que aplica también
para los organismos reguladores;

Recuerda que desde 2013 que se integraron el IFT y la
Cofece se han realizado cuatro procesos anuales de selec
ción de comisionados y de un total de 31aspirantes selec
cionados, sólo tres han sido mujeres y actualmente el pleno
de siete comisionados del IFT está integrado sólo por hom
bres, y en la Cofece hay sólo dos mujeres y cinco hombres.

El Comité de Evaluación está integrado por Inegi, y Ban
co de México, porque el Instituto Nacional para la Evalua
ción de la Educación ya desapareció.

BAJA PIB TURÍSTICO
Mañana se celebra el Día Mundial del Turismo y una mala
noticia que reportó el Inegi es que el PIB turístico en el pri
mer trimestre de este año bajó en 0.6% en cifras originales,
mientras que el consumo turístico interior bajó en 0.4% con
relación al mismo trimestre de 2018.

Y no sólo es efecto de la menor promoción a nivel in
ternacional tras el cierre del CPTM, sino también por la
desaceleración económica.
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El peso fue una
de las divisas más

depreciadas ayer
ante el temor de

que la investigación
contra Trump re
trase la aprobación
del TMEC

© Variessa Rubio,
senadora del PRI
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Cuenta corriente
Emiratos, todavía
no la libra
Alicia Salgado

En estos días habrá un punto de acuerdo en
el Senado de la República, de un grupo plural,
para demandar el respeto a la Ley de Aviación
Civil, y por ende, el cuidado de no autorizar
quintas libertades en transporte internacional
de pasajeros desde y hacia México. Aunque se
ha dicho que Emirates ya tiene autorización
para operar su quinta libertad con base en la
extensión de vigencia del bilateral que vencía
en diciembre pasado por la pasada adminis
tración, la realidad es que esa bilateral con
Emiratos Árabes Unidos no autoriza quintas
libertades. Para ello, tienen que pasar por el
Senado de la República.
Usted sabe que en el sexenio pasado se

abrió la quinta libertad para el transporte de
mercancía y en los últimos cuatro años, se ha
traducido en una reducción de la participa
ción de mercado de estas últimas en el ne
gocio de carga aérea, aunque sigue siendo el
mercado nacional su fuerte.
Lo que es de notar es que el secretario

de Comunicaciones y Transportes, Javier

Jiménez Espriú, tiene que ha
cer muy pronto una definición
sobre el tema y que el secre
tario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, sabe que si
concede esta posibilidad a Emi
rates, tendrá que abrir reciproci
dad, sin duda, en los bilaterales
de México con Estados Unidos
y Canadá, nuestros principales
mercados, tanto comerciales
como turísticos.

Usted sabe que ya fue asigna
do el slot de Emirates en el sa
turado Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México, y se dice
de la Ciudad de México, y se dice
que es resultado de la presión que ha ejercido
el gobierno de Emiratos Árabes Unidos para
que se cumpla un compromiso que nunca lle

gó a ser ratificado por parte del Senado de la
República.

Por lo pronto, Iberia reaccionó, tarde, pero
lo hizo, apoyada por British, y la competen
cia será con todo para evitar al intruso que
llega con el pie izquierdo al mercado aéreo
MéxicoEspaña.

DE FONDOS A FONDO

?Vanguard... La empresa Vanguard, que en
cabeza Juan Hernández Tiboni, lanzará por
primera vez en México un vehículo de inver
sión 100% diseñado para nuestro mercado.
De hecho, es su inicial ETF local y busca re
plicar el índice FTSEBIVA, integrado por 48
emisoras. La colocación se efectúa hoy jueves
26 de septiembre en la Bolsa Institucional de
Valores (BIVA), de María Ariza.

Vanguard es el segundo proveedor de ETFs
más grande del mundo. A diferencia de otras
empresas del sector que reparten dividendos
á sus accionistas, la forma en la que la com
pañía originaria de Estados Unidos paga a sus
inversionistas (que a la vez son accionistas) es
mediante la reducción de los costos de inver
sión. Por ello los fondos y ETFs son, en pro
medio, un 82% más baratos que el promedio
dé la industria en aquel país de Norteamérica,
modelo que replican en otras naciones.

El costo es un factor determinante para ob
tener mejores retornos en el largo
plazo, prueba de ello es que 84%
de los fondos de Vanguard tuvie
ron un mejor desempeño que sus
pares. Actualmente tienen activos
totales bajo su administración en
el mundo de 5.4 millones de mi
llones de dólares. Y cuentan con
más de 20 millones de inversio

nistas en más de 170 países.
uFamsaCardif... Pasó sin notar

se mucho, pero la alianza suscrita
entre Humberto Garza Vaidéz,
director general de Grupo Fam
—sa y BNP Paribas Cardif México,
la aseguradora que dirige Nicole

• En el Senado se presentará un punto de acuerdo
que demandará respeto a la Ley de Aviación.
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Reich de Polignac, ha logrado una penetra
ción cada vez mayor de oferta de seguros ge
nerales y de seguros de vida, en alianza con
bancos y socios comerciales.

El acuerdo le permite a Famsa ofrecer los
seguros en sus sucursalestienda, así como
en canales alternos, pero lo que más le urgía
era lograr pegar seguros de extensión de ga
rantía en la venta de productos electrónicos y
electrodomésticos. El acuerdo es por 10 años.

En el sexenio

pasado se
abrió la quinta
libertad para el
transporte de
mercancías, que
ha reducido su

participación de
mercado.
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Veranda

¿Regresarán las multas
al sector turismo?
Carlos Velázquez
• Haber dejado sin castigo el incumplimiento
de las normas ha ido en detrimento del cbnsumldor.

Algunos secretarios de Turismo de los es
tados habían explorado la posibilidad de
comenzar a cobrar multas a los prestadores
de servicios turísticos que incumplieran con
ciertas normas; lo que ahora puede tener un
desenlace inusitado.

Esto ya sucedió en el pasado y era cuan
do se decía que la Secretaría de Turismo,
que hoy encabeza Miguel Torruco, tenía
"dientes"; lo que, por cierto también derivó
en no pocas mordidas.

Muy al estilo mexicano, los inspectores
habilitados para cobrar dichas multas termi

naron incurriendo en corrup
telas; así es que, en lugar de
mejorar la calidad de los servi
cios, lo único que pasó fue que
engrosaron sus bolsillos.
Fue en la época en que la

secretaria de Turismo era Silvia
Hernández, en el sexenio de
Ernesto Zedillo, cuando ganó
terreno la visión de que lo me
jor era autorregularse, así es
que, paulatinamente, desa
parecieron los inspectores y
las multas.
Pero la posibilidad exis

te con unos cambios a la Ley
Orgánica de la Administra
ción Pública, así es que, en
este tiempo de "vacas flacas",
algunos funcionarios estata
les hicieron sendas consultas
para saber si podían aplicar
esas multas, con la idea de en
contrar una fuente de recursos
para la promoción turística.

El asunto es polémico, pues se trata de
una medida a todas luces impopular en el
sector y que, además, puede tener conse
cuencias indeseables, como los ya mencio

nados actos de corrupción.
Hay que decir que, como contraparte,

haber dejado sin castigo el incumplimien
to de las normas de calidad ha ido en de
trimento del consumidor; cuando no ha
prosperado la deseable carga moral de la
autorregulación.

Lo que nadie previo fue que se le desper
taría el apetito a la Sectur federal y, reciente
mente, Ana María Rosas Muciño, directora
general de Verificación y Sanción de la Sec
tur, le está tratando de dar una vuelta de 180
grados a la mencionada consulta.

Ahora lo que ella está impulsando es que
un grupo de estados, entre ellos los cinco
que se beneficiarán directamente del Tren
Maya, es decir, Yucatán, Quintana Roo,
Campeche, Tabasco y Chiapas, encabecen
un programa piloto para que contraten a los
inspectores y apliquen las multas.

Se trata del peor de los
mundos, pues implicaría crear
una estructura administrativa,
pagar los sueldos y luego ente
rarle todo el dinero a la Fede
ración, además, a través de la
Secretaría de Hacienda, lo que
ni siquiera garantiza que regre
sará al turismo.
Así es que los estados no

sólo están padeciendo por la
falta de recursos federales para
el turismo, sino que, ahora, los
quieren seguir apretando con
esta medida.

DIVISADERO
THOMAS C00K. Roberto
Cintrón, presidente de los ho
teleros de Cancún, envió una
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carta a sus representados con
minándolos a no cobrarles a

sus clientes los servicios que deberá pagar
el seguro que tenía contratada la agencia in
glesa antes de entrar a la quiebra.

También les pidió que compartan la in
formación que cada uno tenga, pues se
estima que, hasta ahora, son mil 500 los
pasajeros afectados que serán repatriados
a Inglaterra en los próximos 15 días.

Además, los invitó a revisar la situación
de las reservas hechas por Thomas Coofc
Escandinavia para diciembre, para que no>
devengan en quebrantos.

Rosas Muciño

impulsa que un
grupo de estados
encabecen

un programa
piloto para
que contraten
inspectores que
apliquen multas.
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Tan fácil es destruir, que
cualquier incapaz lo hace

• ¿Qué hacer en los tiempos actuales frente a quienes
piensan que, antes de ellos, todo se hizo mal?

Una de las actividades más fáciles en la go
bernación, es destruir lo que anteriores go
bernantes construyeron; poco importa que

se trate de instituciones útiles
para la gobernación o reformas
legislativas que abonarían —de
mantenerlas y aplicarlas con
firmeza y visión de futuro—, al
esfuerzo para sentar las bases
de una vida mejor para todos.
Está demostrado que siem

pre le será más fácil al que lle
ga (con ínfulas de sabelotodo,
y puro en exceso que raya en
la insania) destruir hasa dejar
en ruinas lo alcanzado a lo lar
go de decenios que, partir de lo
construido para corregir lo que
no ha funcionado, y profundi
zar en lo que sí.
La visión del que llega al

gobierno sin la preparación
obligada, menos la madurez y
sensatez necesaria, es un mis
terio y un verdadero peligro.
De ahí que no pocos afirmen
que votar por el perverso que
promete todo para obtener el
voto —a sabiendas de la im
posibilidad de cumplir, es
la mayor amenaza para toda
democracia.
Destruir lo que gobiernos

anteriores lograron es muy fá
cil; tan lo es, que el más incapaz
destruye en horas lo que llevó
años construir. ¿Qué explica
esta conducta de algunos go
bernantes? ¿Su complejo de in
ferioridad frente los méritos de
quienes lo antecedieron? ¿Te
mor a pasar inadvertido dado
lo obtenido por los otros, o sólo

su mezquindad y pequeñez?
¿Qué hacer entonces en

los tiempos actuales frente a quienes pien
san que antes de ellos, nada se hizo o todo
se hizo mal? ¿Cómo proceder ante quien
afirma ser el único honrado, y acusa a los
anteriores de rateros irredentos y corruptos
hasta la saciedad?

Los populistas que hoy abundan en no po
cos países, son buenos ejemplos
de esa ola de destructores que,
con base en una visión casi de pu
rificación religiosa piensan, desde
la total irracionalidad e ignoran
cia, que sobre las ruinas de lo que
destruyan erigirían el nuevo país
el cual, ahora sí, llevará su firma.

Estos nuevos Atilas (Donde pisa
mi caballo no vuelve a nacer la
hierba) jamás piensan —porque
su incapacidad intelectual no se
los permite—, que quien los su
ceda podría hacer lo mismo con
su obra de la cual, ni un pequeño
vestigio quedaría para recordarlos.

En América Latina, larga es la
lista de quienes así han procedido
desde hace muchos años; en Mé
xico hemos acuñado una baratija
que vendemos como la Teoría del
Péndulo la cual, no es otra cosa
que la evidencia de la pequeñez y
los complejos del mezquino suce
sor ante la obra del anterior.
Aquí y ahora, el nuevo go

bernante pretende construir un
nuevo país e imponer una nueva
visión del mundo; de ahí el ofen
sivo despilfarro para la compra de
voluntades como es regla con la
casi totalidad de los gobernantes
latinoamericanos. La apertura de
la economía vino, a querer y no, a
atemperar ese afán destructor de
lo alcanzado por los anteriores.
Ya están aquí los que preten

den borrar toda huella de los an
teriores para reconstruir el país a
imagen y semejanza de su egola
tría. Me cuento entre los ingenuos
que pensamos, que eso ya no lo
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cos países, son buenos ejemplos
de esa ola de destructores que,
con base en una visión casi de pu
rificación religiosa piensan, desde
la total irracionalidad e ignoran
cia, que sobre las ruinas de lo que
destruyan erigirían el nuevo país
el cual, ahora sí, llevará su firma.

Estos nuevos Atilas (Donde pisa
mi caballo no vuelve a nacer la
hierba) jamás piensan —porque
su incapacidad intelectual no se
los permite—, que quien los su
ceda podría hacer lo mismo con
su obra de la cual, ni un pequeño
vestigio quedaría para recordarlos.

En América Latina, larga es la
lista de quienes así han procedido
desde hace muchos años; en Mé
xico hemos acuñado una baratija
que vendemos como la Teoría del
Péndulo la cual, no es otra cosa
que la evidencia de la pequeñez y
los complejos del mezquino suce
sor ante la obra del anterior.
Aquí y ahora, el nuevo go

bernante pretende construir un
nuevo país e imponer una nueva
visión del mundo; de ahí el ofen
sivo despilfarro para la compra de
voluntades como es regla con la
casi totalidad de los gobernantes

latinoamericanos. La apertura de
la economía vino, a querer y no, a
atemperar ese afán destructor de
lo alcanzado por los anteriores.
Ya están aquí los que preten

den borrar toda huella de los an
teriores para reconstruir el país a
imagen y semejanza de su egola
tría. Me cuento entre los ingenuos
que pensamos, que eso ya no lo

veríamos; dada pues esa realidad que ofende
y grita ¡A destruir todo, para yo reconstruirlo
todo!, reconozco ni error.

¡Pobre México!

Estos nuevos

Atilas jamás
piensan que
quien los suceda
podría hacer

lo mismo con
su obra... Están

aquí los que
pretenden borrar
toda huella
de los anteriores

para reconstruir
el país a imagen
y semejanza
de su egolatría.
Me cuento entre

los ingenuos
gue pensamos
1 1
que eso ya
no 10 veríamos,
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Activo
empresarial
En lugar de reforma fiscal
José Yuste

La reunión de la jefa del SAT, el procurador fiscal, y el jefe
de la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda, con
empresarios, por decir lo menos, fue directa. No va a haber
marcha atrás en combatir facturas falsas. No habrá marcha
atrás en revisar las "planeaciones fiscales". La fiscalización
va muy en serio.Margarita Ríos Farjat, Carlos Romero y
Santiago Nieto, le dijeron al CCE, la Coparmex y a la Con
camin: los ayudamos en los procesos, en las dudas, pero
para nada en tener evasión fiscal.
FACTURAS FALSAS: CÁRCEL;
NO PLANEACIÓN FISCAL
El presidente López Obrador no enviará una reforma fiscal,
pero en los hechos, la iniciativa para penalizar a las facturas
falsas sí es un proceso fiscalizador mucho más fuerte del
que había. Si hay fraude fiscal con las tan utilizadas fac
turas falsas, es motivo de cárcel. Los asesores fiscales, ya
no podrán hacer una planeación fiscal sin informar al SAT.no po

AUTORIDADES, EN CONTRA GRANDES EVASORES
Las autoridades defendieron su postura. El procurador
fiscal, Carlos Romero, insistió que sólo será contra gran
des defraudadores porque tendrán que haber emitido
24 millones de pesos de facturas falsas. La jefa del SAT,

de facturas falsas. La jefa del SAT,
Margarita RíosFarjat, expli
có que ellos estarán abiertos a
cualquier duda, pero no a perr
mitir ninguna evasión fiscal. El
jefe de la Unidad de Inteligencia
de Hacienda, Santiago Nieto, les
informó que ya están revisando
145 factureras fantasma.

RIOSFARJAT: IGUAL QUE
LA OCDE EN REPORTES
Ríos Farjat aprovechó para res
ponder a la Coparmex (Gustavo
de Hoyos). El sindicato patronal

se había quejado de que el SAT
tenía que saber las estrategias
para pagar los impuestos de las
empresas, y entonces el Servicio
de Administración Tributaria ac
tuaría como un juzgado.
Ríos Farjat aclaró que no se

rán inquisidores, y recordó que
las Revelaciones de Esquemas
Reportables, significa que la au

toridad conocerá que las empresas paguen bien sus im
puestos, y no los evadan. Recordó que este tipo de prácticas
no es exclusivo de México. Ha sido recomendada por la
OCDE, y países como Canadá o EU la utilizan.

PROHIBEN CONDONAR IMPUESTOS
Además de la iniciativa para combatir facturas falsas y
planeación fiscal, los empresarios también supieron que
les caía otra bomba fiscal. Desde la Cámara de Diputados
viene un cambio constitucional del artículo 28 de la Carta
Magna, donde se prohibe que la gran empresa tenga con
donaciones fiscales.

En lo dicho. Las grandes empresas deberán pagar bien
impuestos, si no lo hacen muy rápido se les acabará Lolita
y se las verán con Dolores. Eso sí, lo que también haría
falta son medidas para combatir la gran evasión fiscal de
la economía informal. Eso está pendiente.

BANXICO... ¿POR MEDIO PUNTO?
¿Hoy el Banco de México bajará su tasa de referencia del
8%? Esperemos que lo haga. Ayudaría a una economía se
miestancada, en momentos donde no hay presiones infla
cionarias fuertes y tenemos buen diferencial con las tasas
de EU para seguir siendo competitivos. Me gustaría que
fuera una baja de 0.5%, no de 0.25 por ciento. Pero Banxico
tiene la ültima palabra.
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Margarita
RíosFarjat
explicó que ellos
estarán abiertos
a cualquier
duda, pero
no a permitir
ninguna
evasión fiscal.

# Margarita
RíosFarjat jefa
del SAT.
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PiSA, bajo la lupa
de Cofepris
La Comisión Federal para la Pro
tección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris), que tiene como titular
a José Novelo Baeza¿ está a
horas de dar a conocer los resul

tados de una investigación sobre
un lote de 850 dosis del medica
mento metotrexato para comba
tir el cáncer producidas por PiSA,
la única farmacéutica que lo fa
bricaba en México.

El pasado 9 de mayo, la Cofe
pris ordenó suspender la línea
de producción de metotrexato, \
porque PiSA no cumplía con los
estándares de calidad.

El lote de 850 dosis podría estar
afectado y forma parte de las 17
mil ampolletas de metotrexato
que el mismo laboratorio tenía en
inventario, pero que no quiso dis
tribuir, a menos que la Cofepris
reabriera la línea de producción
suspendida. Quiso 'chantajear',
nos dicen en la 4T.
El interés principal de la Cofe

pris está en la farmacovigilancia
para emitir alertas sanitarias so
bre cualquier reacción adversa a

medicamentos y vacunas.
Ningún producto que va a in

corporarse al cuerpo humano
puede estar contaminado. Todo
fármaco debe estar completa
mente estéril.

Las autoridades del sector sa

lud nos aseguran que no van a
permitir que circule en los hospi
tales medicamento de mala cali
dad. Atentos a este caso.

AutoZone supera
sus expectativas
La firma comercializadora de re
facciones automotrices AutoZone

superó sus propias expectativas
en México para el año fiscal 2019
(finalizado el 30 de agosto), pues
William Rhodes presidente
y CEO de la firma estadouni

dense, esperaba contar con 600
unidades, pero cerró con 4 más.
"Cada vez que visito nuestras

tiendas en México, siempre estoy
impresionado por nuestro ta
lentoso equipo y lo bien que han
ejecutado nuestro modelo y, en
particular, han acogido nuestra
cultura", destacó el directivo en

conferencia con analistas.

Comentó que las ventas totales
de refacciones aumentaron 11.9
por ciento en el año, pese a que
el mercado de autos nuevos ha

caído. Así que su negocio va con
el pie en el acelerador.

Pemex, manzana de
la discordia
en Campeche
Pemex se puede convertir en la
manzana de la discordia en la

Semarnat por la construcción
de oficinas en las cercanías de la

Laguna de Términos en Campe
che, una obra que ambientalistas
denuncian que pondrá en grave
riesgo a manglares y fauna en pe
ligro de extinción.
Los denunciantes señalan que

ese proyecto cuenta con el aval
de José Hernández Nava, direc
tor del Área de Protección de
Flora y Fauna de la Laguna de
Términos de la Semarnat, pero
la autorización o cancelación de

la obra quedará en manos de Ro
berto Aviña Carlín, director de la
Comisión Nacional de Areas Na
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turales Protegidas.
Víctor Manuel Toledo

Manzur, titular de la Semarnat,
está entre la espada y la pared. Ya
se verá qué decide.

Infección en maíz,
oportunidad para
Neogen
A mediados de este año se

presentó un brote de hongos,

conocido como aflatoxinas,
que infectan y hacen incomes
tible el maíz mexicano, el cual
puso en jaque a los productores
nacionales.

Pero lo que es una crisis para
algunos, es una oportunidad para
otros, pues la compañía interna
cional de seguridad alimentaria
Neogen aprovechó esta situación
para apuntalar sus ingresos en
México, al vender kits de micoto

xinas para combatir el brote de
aflatoxinas, lo que incrementó 36
por ciento las ventas de este tipo
de químicos.
Esto compensó la caída de 32

por ciento en la venta de produc
tos de limpieza, desinfectantes y
rodenticidas, por lo que al final
reportaron un aumento en sus
ventas totales de 5 por ciento en
México, en su primer trimestre
del año fiscal 2020.
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MONEDA EN EL AIRE

Carnet será
internacional
Jeanette
LeyvaReus

Carnet, una marca que ha
sido cercana a las fami

lias mexicanas, nacida
y creada en nuestro país hace
cincuenta años ha alcanzado la

madurez para crecer y ofrecer
más servicios, pero sobre todo,
para lograr lo que nunca se
pensó en el pasado: convertirse
en una marca internacional.

Con 17 millones de tarjetas
emitidas bajo la marca Carnet
y con una participación hoy en
el mercado del 13 por ciento y
también ya con el 13 por ciento
de las transacciones que se rea
lizan en el país, se encuentra en
uno de los mejores momentos
no solo para crecer en su oferta
en México, sino para mirar
hacia otras latitudes y cruzar
fronteras.

Para el director de la marca,
Jeok Cruz, no puede haber me
jor momento para renovarse;
este viernes harán el anun
cio oficial ante sus clientes de

los cambios que tendrá de ser
un "uniproducto" en crédito,
débito o prepago, en dar más
opciones a las empresas y clien
tes que tienen una tarjeta con
este logo en sus carteras. Desde
seguro por robo de efectivo en
cualquier cajero, por asistencia
funeraria y quizás algo nove
doso dado los tiempos actuales
y que marcan los cambios en las
familias, un seguro para la asis

tencia de las mascotas.

Esas nuevas coberturas y
beneficios que tendrán los
plásticos acorde al tipo que sea,
serán para todos ya sea oro,
clásico o platino que emite la
firma.
"Comernos el mercado mexi

cano" es parte de la tarea que
tienen ya que consideran que
la marca es reconocida y si se
ven los beneficios entre las em

presas que las utilizan, uno de
ellos es que al ser solo utilizada
en el país tiene menos costo de
emisión, con lo cual también
buscan atraer a más clientes de

nómina, por ejemplo, que no
requieren que su plástico este
asociado a las grandes mar
cas internacionales, pero sí
que pueda comprar en cual
quier establecimiento que
acepte un plástico o un cajero
automático.

La mira también está en ayu
dar a la inclusión financiera, si
toman en cuenta que el monto
promedio de uso de las tarje
tas que usan Carnet es de 270
pesos; por ello el enfoque de ir
por instituciones financieras
populares y con ello crecer con
todos estos cambios cuando

menos un 35 por ciento en el
primer año.
Pero quizás lo que más traba

jan es para el mediano plazo,

dado el avance que esperan en
el mercado mexicano y la expe
riencia adquirida, ya que con
sideran estár listos para salir
del país y a finales de 2020 los
planes son que Carnet cruce las
fronteras y participen en otros
mercados, quizás solos o en
alianzas estratégicas.
Y en el otro lado de la mo

neda, todo un suceso causo
el operativo que se realizó en
contra de Sociedad Financiera
Internacional (Sofin) en donde
se detuvieron a sus 30 em
pleados, ojalá sea el inicio de
verdaderas acciones de justicia
en contra de cientos o miles

de personas defraudadas por
estas empresas que se dedican
a engañar al ofrecer un crédito
a cambio de que paguen una
comisión, fianza o empeñen un
bien para poder acceder a un
monto mayor. Durante años, el
anterior titular de la Condusef,
Mario Di Costanzo, denunció
los modus operandi de muchas
de ellas que operan en el corre
dor del WTC sin que hubiera
alguna acción en concreto, la
lista de empresas que incluso
usurpan el nombre de otras
que sí cumplen con la ley es
amplia, así como de afectados,
ya veremos si no es sólo porque
alguien conocido fue afectado
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.

"Se encuentra en

uno de los mejores
momentos no solo

para crecer en su
oferta en México"
To que más
trabajan es para
el mediano plazo,
dado el avance

que esperan en el
mercado"
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¿Nos olvidamos del TMEC?
Tras la declaración de Nancy Pelosi en la

que planteó el martes pasado la intención
del Partido Demócrata de iniciar un juicio

político (impeachment) en contra del presidente
Trump, las probabilidades de que se ratifique
el Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá (T
MEC) se han reducido sustancialmente.
La razón es clara: lo que veremos de aquí en ade

lante es una guerra encarnizada entre el presi
dente Trump y los demócratas, en la cual cada
uno tratará de obtener las mayores ventajas políti
cas antes de la campaña electoral del 2020.
A pesar de que teóricamente, los demócratas se

guirán enfocados en trabajar para su ratificación,
las cosas no se ven sencillas.

El partido de Pelosi tiene mayoría en la Cámara
de Representantes, que es la instancia que tiene
que determinar si procede el impeachment. Por esa
razón, es factible que sí se lleve a efecto.
Pero, con una mayoría republicana en la Cámara

de Senadores, lo más probable es que la resolución
sea mantener a Trump en la presidencia.
El tema principal no es el resultado del juicio po

lítico, sino el efecto que este proceso puede tener
en el electorado.

Trump apuesta a aparecer como víctima, y de
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esa manera fortalecer su posición. Y no es nada di
fícil que lo logre.
Había existido división en el Partido Demócrata

respecto a la conveniencia de lanzar el juicio polí
tico. Finalmente, la señora Pelosi consideró que era
el momento y que había más ventajas que riesgos
al hacerlo. Ese es su criterio.

El problema para nosotros es que el proceso
de ratificación del TMEC en el poder legislativo
apenas comenzaba. Y, en el ambiente político
electoral que se va a configurar con el proceso del
impeachment, no se percibe un ambiente en el

que pueda darse la posibilidad de un acuerdo bi
partisano para la ratificación del Tratado... pese a
las declaraciones optimistas que se dieron ayer.
Todas las decisiones del Congreso y del Ejecutivo

van a estar teñidas de un tono electoral.

Dicen que la esperanza es lo último que muere,
por eso el subsecretario Jesús Seade, señaló ayer
que sigue viva la expectativa de la ratificación del
Tratado.

No puede decir otra cosa el funcionario. Se en
tiende. Está en su función.

La realidad es que sería un milagro que el Tra
tado se ratificara.

Lo que hay que buscar con los aliados norteame
ricanos es que se mantenga vigente el TLCAN y
que no se le permita a Trump pretender presionar
a través de la denuncia del TLCAN para buscar la
ratificación obligada del nuevo tratado.
Tal vez el cabildeo deba cambiar de signo y

asumir que el TMEC no va a salir ni en este año ni
en el próximo, y que lo que se requiere es que nues
tro actual Tratado siga vigente, sin amenaza.
Para el gobierno de López Obrador también

existe un reto.

Había un volumen importante de inversiones fo
ráneas y algunas nacionales, que estaba esperando
la ratificación del TMEC para hacerse efectivo.
Con la expectativa de que eventualmente no

pueda concretarse, el reto del gobierno es conven
cer a las empresas de que no esperen más y que
concreten las inversiones.

Algunos esperaban el TMEC, es el seguro para
las inversiones que iban a realizar. Ya no habrá esa
garantía.
El gobierno mexicano debe realizar una acción

de emergencia para convencer a las empresas de
que no esperen.
¿Habrá esa capacidad? Ojalá.
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¿Unanimidad o voto
disidente en Banxico?
Hoy a la 1 de la tarde

se anunciará la deci

sión de política mone
taria de la junta de gobierno
del Banco de México, donde el
mercado espera que la tasa
de referencia baje en 25 pun
tos base, a un nivel de 7.75 por
ciento.

Más aún, después de que,
en su reunión de la semana

pasada, la Reserva Federal de
Estados Unidos recortó su tasa
de referencia en 25 puntos base,
a un rango de entre 1.75 y 2
por ciento, pese a la división
interna.

El relajamiento en la pos
tura monetaria de Banxico está

'cantado', según los economis
tas consultados por Bloomberg,
pues 21 de 24 esperan que la

tasa de referencia disminuya en
25 puntos base este jueves.
Dos analistas Joel Virgen de

BNP Paribas y Enrique Covarru
bias de Actinver anticipan una
reducción de 50 puntos base
y uno más Mario Correa de
Scotiabank no prevé cambios,
pero pronostica que el próximo
movimiento de la tasa será una

disminución de 25 puntos base
el 14 de noviembre.
En cualquier caso, será la se

gunda baja después de la del 15
de agosto, cuando descendió en
25 puntos base desde el máximo
de 8.25 por ciento.
Ese fue el primer recorte de

tasas desde junio de 2014 y
marcó el inicio de un ciclo de

bajas, después de que Banxico
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mantuvo una postura moneta
ria restrictiva desde diciembre

de 2015, que implicó 15 incre
mentos en la tasa de referencia

a partir de 3 por ciento.
Habrá un recorte más en

noviembre o el 19 de diciem
bre, pues "el pronóstico para la
tasa de fondeo al cierre de 2019
permanece en 7.50 por ciento",
según la Encuesta Citibanamex
de Expectativas.
Pistas en esa dirección se es

pera tener en el comunicado de
esta tarde.

El relajamiento monetario
de Banxico confirma dos cosas:

una, que el índice Nacional de
Precios al Consumidor dismi

nuye conforme a lo previsto,
como lo corroboró el dato de in

flación general para la primera
quincena de septiembre en el
objetivo de 3 por ciento anual.
Otra, que las condiciones de

holgura de la economía mexi
cana continúan relajándose,
incluso más de lo esperado, lo
que incrementa la brecha del
producto en terreno negativo.
Para 2019 se estima en la

misma encuesta de Citibana
mex que el crecimiento del
PIB se ubique en sólo 0.4 por
ciento y que en 2020 sea de 1.3
por ciento.

De manera particular, las
perspectivas de crecimiento
para el presente año siguen
deteriorándose.

De los 21 grupos de análisis
encuestados por Citibanamex,
Finamex y UBS esperan un cre
cimiento de únicamente 0.1 por
ciento en 2019. El menos 'pesi
mista' de todos es Banorte, que
lo pronostica de 0.8 por ciento
La inflación estable y la eco

nomía estancada justifican el
nuevo recorte en la tasa de inte
rés de Banxico.
La única duda es si la deci

sión de la junta de gobierno
será unánime o si habrá voto

disidente como el 15 de agosto,
cuando el subgobernador Javier
Guzmán votó a favor de mante

ner la tasa en 8.25 por ciento.
El 'halcón' en Banxico, como

se conoce a los banqueros cen
trales que están más preocu
pados por la inflación, ha sido
partidario de mantener una
postura de política monetaria
"firme".

Aunque se mantenga un sen
tido de prudencia en el anuncio
de Banxico, hoy debe confir
marse la continuación de un

ciclo de relajamiento moneta
rio, favorecido por la evolución
de la inflación en línea con la

trayectoria prevista.
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Para erradicarla pobreza extrema rio
bastan las transferencias monetarias
Aunque el Plan Nacional

de Desarrollo y su anexo
difieren en el objetivo

a lograr en materia de pobreza
extrema, ambos son muy ambi
ciosos. En el Plan se plantea el
objetivo de erradicar la pobreza
extrema (lo que supongo significa
que sea de cero o cercana al cero);
y en el anexo que se reducirá en
5 millones de personas, es decir,
reducir el número de mexicanos

en pobreza extrema a la mitad
(54%). Para alcanzar éstas metas,
la administración deberá trabajar
en mantener la estabilidad eco

nómica, impulsar el crecimiento,
promover la formalidad y comba
tir la inseguridad, además, por su
puesto, de instrumentar con éxito
sus programas de transferencias

monetarias.
La relación entre estabilidad

económica y pobreza extrema
es más evidente si utilizamos las

series del Banco Mundial, que si
bien son más limitadas que las de
Coneval para medir la pobreza,
porque solo se basan en la varia
ble de ingresos, nos permiten te
ner una perspectiva temporal más
amplia.
L,a pobreza más dura la calcula

el Banco Mundial como el por
centaje de la población que vive
con menos de 1.90 dólares al día
con base en precios del 2011. En
la serie podemos observar que la

pobreza se incremento de 6.6%
en 1994 a 11.2% en 1996, lo que
ilustra con toda claridad el efecto

en los hogares de menores ingre
sos de la pérdida de la estabili

dad, pero lo contrario también es
cierto. La pobreza bajo significa
tivamente entre 1998 (11.2%)
y el 2006 (3.4%), período que
coincide con una disminución de
la inflación, de niveles de 18.6%
en el primer año a niveles de 4.0%
en el último año del sexenio del

expresidente Fox. Mantener fi
nanzas públicas sanas, consolidar
la apertura comercial y la política
de competencia, y una buena po
lítica monetaria, rindieron claros
frutos a los hogares de menores
ingresos.
Una segunda vinculación que

vale la pena estudiar, es la rela
ción entre pobreza y crecimiento
económico. En el 2008, con la
metodología de Coneval, había
11 entidades federativas donde

el porcentaje de la población en
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pobreza extrema era inferior al
5%, mientras que para el 2018 el
número se incrementó a 19; de
las 8 nuevas entidades federati
vas que ahora tienen niveles de
pobreza inferiores al 5%, seis
registraron los últimos diez años
(20072017) crecimientos de la
economía muy superiores a la
media nacional (2.0%), estos son:
Guanajuato (4.0%), Querétaro
(4.0%), Quintana Roo (3.6%),
Zacatecas (3.0%),Edomex
(2.7%) y Chihuahua (2.5%). La
disminución de la pobreza en
esos estados es reflejo, sin duda,
de la positiva evolución de la
economía.
El aumento o disminución de

la pobreza extrema también esta
relacionada con los cambios en

los niveles de seguridad. Si se
grafica en un eje el cambio en los
niveles de pobreza y en el otro el
crecimiento promedio anual de la
economía, se observa con mucha
claridad que a mayores creci
mientos de la economía, mayores

reducciones en la pobreza, con
algunas excepciones interesan
tes. Nuevo León y Durango no
son las que más crecen, pero son
las entidades federativas donde

la pobreza extrema disminuyó
proporcionalmente en mayor
medida, en el primer caso pasó
de 2.5% en el 2008 a 0.5% en el

2018, y en el otro, de 11.5 a 2.2%,
en los mismos diez años. ¿Qué tie
nen en común estás dos entidades

federativas? Que son, junto con
Coahuila, las entidades federa
tivas donde mayor éxito se ha
tenido en disminuir los índices de
violencia. El caso contrario viene

dado por Colima, donde la po
breza extrema no disminuyó, sino
que aumentó, de 1.7% a 2.4%,
que coincide con un periodo
donde los homicidios por cada
100 mil habitantes se multiplica
ron por 9.8 en el mismo periodo.
La pobreza extrema, como lo

señaló Acción Ciudadana frente a
la Pobreza en un análisis reciente,
también esta estrechamente rela

cionado con el mercado laboral:

'En México se puede trabajar y ser
pobre. Eso es un escándalo y una
gran contradicción. Para reducir
la pobreza hay que transformar
el mundo del trabajo y la política
laboral. No bastan los programas
sociales'. De las 15 entidades fe
derativas con niveles de infor

malidad promedio superiores a
la media nacional en el 2018,13
coinciden con estar entre los 15

estados con mayores niveles de
pobreza extrema.
En síntesis, independiente

mente de instrumentar con éxito

los programas de transferencias
monetarias, para erradicar la po
breza extrema la administración

federal deberá preocuparse por
mantener la estabilidad econó

mica, combatir la informalidad,
promover el crecimiento econó
mico y disminuir los niveles de
inseguridad. En los dos primeros
factores las cosas están saliendo

bien, pero en los últimos dos los
resultados son muy malos.
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El fin del principio
La presidenta (speaker)

de la Cámara de Repre
sentantes de Estados

Unidos, Nancy Pelosi, anun
ció el martes que iniciarán los
procedimientos rumbo al des
afuero (impeachment) del pre
sidente Donald J. Trump. La
causa inmediata es la utiliza

ción de su puesto para solicitar
al presidente de Ucrania ayuda
para dañar las posibilidades de
un contrincante en la próxima
elección presidencial, Joe Bi
den. A cambio de dicha ayuda,
Trump desbloquearía unos re
cursos de ayuda militar que el
gobierno de Estados Unidos ya
había ofrecido a Ucrania.

Aunque hay centenares de

pequeños delitos, mentiras,
engaños e insultos que Trump
ha cometido o proferido desde
que entró como precandidato
republicano, ninguno parecía
lo suficientemente grave, o de
mostrable, como para intentar
desaforarlo. En esta ocasión,
se trata no sólo del uso de la

Presidencia para dañar a un
contrincante político, sino
además del involucramiento

de otro gobierno. Por si fuera
poco, ahora no hay que de
mostrar nada, está grabada y
transcrita la llamada de Trump
a Zelensky, y es muy clara
su petición de ayuda contra
Biden.
Pelosi había tratado de evi

tar el proceso de desafuero
porque la polarización que el
proceso implica podría acabar
beneficiando a Trump. Para
que no lo dude, recuerde que
un proceso similar fue lo que
convirtió a López Obrador en
una figura política nacional.
Trump sabía de las dudas de
Pelosi, y por eso no limitaba
sus acciones. Es lo natural en

los matones (bullies), que abu
san de la moderación de los

demás. Hace unos días, Octa
vio Díaz recordaba lo ocurrido

con Hitler y Chamberlain, en
una breve reseña del libro de

Tim Bouveri eAppeasement.
Hitler fue presionando a los
demás gobiernos, abusando de
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la moderación de los mismos,
ganando con ello una ventaja
inicial en la Segunda Guerra
Mundial, que por muy poco no
fue definitiva. Desde entonces
se considera a Chamberlain
un personaje débil, y se olvida
que todos creían lo mismo que
él, que no había que enfren
tar a Hitler para evitar una
catástrofe.

Me parece que justo eso está
ocurriendo hoy en todos los
países gobernados por populis
tas. Cada uno de ellos incre

menta su poder amenazando
a la sociedad, que no quiere
catástrofes sino moderación.

Con cada acción, la sociedad

es más débil, y el matón po
pulista, más poderoso. Sea
con tuits, mañaneras, prórro
gas del parlamento, decretos,

estos políticos van ganando
terreno a una sociedad que
quiere evitar la confrontación:
empresarios que piensan en
sus negocios y sus empleados,
partidos que piensan en sus
gobiernos y sus votos, perso
nas que piensan en su trabajo
y su familia.
Los abusivos populistas van

acompañados de personas
similares a ellos, "bullies" de
los medios, las empresas o la
academia, que multiplican las
agresiones y las amplían, segu
ros de contar con el respaldo
de su líder. Al amparo de él,
tienen el poder, o los negocios,
que jamás habrían logrado por
su cuenta.

Por eso era tan importante
iniciar el proceso de "impeach
ment". Sin duda, los demó
cratas han puesto en riesgo

la elección de 2020, y espe
cialmente a Biden mismo. Es

muy probable que la polariza
ción crezca aún más que hasta
ahora, y el próximo año sea
particularmente complicado
en cuestión política en Estados
Unidos, y por extensión en el
mundo entero.

Pero si los matones popu
listas no son enfrentados, no
podremos construir un nuevo
sistema político pacífico y es
table. El "impeachment" no
es el fin del momento irracio

nal en el mundo, sino el inicio
del enfrentamiento que abrirá
la puerta a esa nueva cons
trucción. Más claramente, no
espere usted que las cosas me
joren pronto, por el contrario.
Antes de estar mejor, vamos a
estar peor.
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Operaciones sustentables

Destacan sus estrategias

» Afustes a la baja
Momento clave
De traje y de zapato bien boleado, la Bolsa Mexica

na de Valores participará en la fiesta de los 10 años de
la Iniciativa de Bolsas Sustentables (Sustainable Stock
Exchanges), en el marco de la semana del Cambio Cli 
mático organizado por la Organización de las Naciona
les Unidas (ONU).

En este evento que reúne a las bolsas de valores de
todo el mundo, inversionistas, reguladores y empresas
participan para incentivar operaciones sustentables y
transparentes.

En su comunicado, la BMV indicó que, desde el 2009,
en el programa han trabajado diversas bolsas para gene 
rar mercados y economías sustentables con el fin de lo
grar un desarrollo mundial sostenible.
"Hoy se vive un momento clave para el futuro de las

economías y su adaptación a un progreso sustentable,
en donde se muestran diversas iniciativas que nos per
mitan alcanzar los objetivos del Acuerdo de París y re
ducir las emisiones de carbono para el 2030", dijo José
Oriol Bosch, director general del Grupo BMV en Nue
va York.

Al corriente

Fibra Macquarie México informó ayer al público in 
versionista el pago correspondiente, al segundo tri
mestre del 2019, por 0.4450 pesos por certificado
aprobado por la Asamblea de Accionistas del 23 de ju 
lio del 2019.

En su informe enviado a la Bolsa Mexicana de Valo

res informó que estará compuesta de 0.0890 pesos por
CBFI correspondiente a distribución por resultado fis
cal y 0.3560 pesos por CBFI correspondiente a rembol 
so de capital.

El portafolio de Fibra Macquarie consta de 234 pro
piedades industriales y 17 propiedades comerciales
ubicadas en 20 ciudades en 16 estados de la República
Mexicana, al 30 de junio del 2019.

Nuevas metas

Educar, impulsar y fomentar son algunos de los
principios que Tetra Pak considera indispensables para
el reciclaje en México.

La empresa de procesamiento y envasado de alimen 
tos presentó una serie de videos que narran las histo
rias de Marcolite, Ecolalia, Celupack y Lulú, compañías
nacionales que aprovechan al máximo los residuos para
transformarlos en nuevos productos.
Además, la firma de soluciones de empacado co

mentó que, en los últimos cinco años en México, pasó
de reciclar 32,000 millones a 43,000 millones de enva
ses para el cierre del 2019. Estos objetivos se alinean con
las metas globales de la compañía de reciclar al menos
40% de los envases usados.

Cada día, en México se generan 102,895 toneladas de
residuos, de las cuales 1,478 se recuperan para el proce 
so de reciclaje.

Ventajas competitivas
Infraestructura Energética Nova (iEnova) informó la

firma de un contrato de suministro de energía eléctri
ca con la Comercializadora Círculo CCK y el Puerto de
Liverpool por un plazo de 15 años.
En su comunicado, mencionaron que la energía pa

ra ambos contratos será generada por una planta solar
ubicada en el municipio de Juárez en el estado de Chi
huahua que entrará en operación durante el segundo
semestre del 2020. El proyecto tendrá una capacidad
instalada de 150 Megawatts y una inversión aproxima
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da de 160 millones de dólares.

Por su parte, Monex resaltó aspectos en las estrate
gias de IEnova, su ventaja competitiva en la planifica
ción, construccióny desarrollo en proyectos de infraes
tructura energética. Destacó su diversificado portafolio
de proyectos, que le permite participar en el almace
namiento, transporte, distribución y comercialización
de gas, así como en las importaciones, exportaciones y
autoabastecimiento de electricidad, entre otros.

Emitirá menos

La responsable de las finanzas públicas, la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público, dio a conocer su pro
grama trimestral de subastas para el cuarto trimes
tre del año, donde destacaron ajustes a la baja en los
montos de emisión para bonos My Udibonos, si bien
mantuvo la posibilidad de emisiones sindicadas y un
manejo activo de la liquidez y pasivos, de acuerdo con
un informe de Banorte.

"Lapublicación de hoy respalda nuestra tesis sobre
un gobierno federal que ha sido activo en el manejo de
sus necesidades de liquidez durante el año, intentan
do mejorar el perfil de vencimientos de su deuda con

una estrategia fiscal prudente", expusieron los estra
tegas del grupo financiero en el documento.
Asimismo, consideran que Hacienda continuará to 

mando ventaja de las condiciones globales del merca
do, como la búsqueda de rendimiento de parte de los
inversionistas. Advirtieron que el panorama es un so
porte para la renta fija, dadas las expectativas sobre re
cortes adiciones del Banco de México.

Bien ubicada

» El presidente de la Reserva Federal de Chicago,
Charles Evans, dijo el miércoles que respalda los dos
recortes recientes a las tasas de interés en Estados Uni

dos, pero advirtió que la autoridad monetaria ahora
está en un lugar adecuado para ver cómo se mueven
los datos económicos.

El mercado prevé que el banco central estadouni
dense realizará más ajustes al costo del crédito este
año, sin embargo, los funcionarios son moderados en
sus comentarios. Evans aseveró que la Fed debe man
tenerse en guardia y que "no hay necesidad de to
mar medidas mayores ante riesgos que no se hayan
materializado".
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EL PROBLEMA DE LA ADMI NISTRACION

Luis Alberto Cámara Puerto

Mantenimiento

empresarial

Nuestros automóviles, relojes, computadoras, casay
hasta nuestra salud requieren de mantenimiento pre
ventivo y correctivo. Dependiendo de lo que estemos

hablando, el mantenimiento va cambiando conforme las co
sas se hacen viejas, igual que con nuestro cuerpo o salud. No
es lo mismo el ejercicio que hacíamos cuando temamos 20 o
30 años, que el que hacemos cuando tenemos 60, y así la co
mida y las medicinas. Son totalmente diferentes.

Las empresas tienen situaciones similares. Cuando crea
mos las empresas, tienen ciertas características y necesida
des. Conforme avanza el tiempo, éstas van cambiando. Desde
el mercado y los productos o servicios que ofrece hasta las ne
cesidades de información de sus dueños y socios, así como de
cumplimiento de requerimientos legales y regulatorios.
Todas las empresas evolucionan y deben cambiar sus prác

ticas y normas a sus nuevas circunstancias. No es lo mismo
IBM de los años 70 en la que era la líder de ventas de equipos
de oficina y computadoras empresariales, o en los 80 con el
lanzamiento de la computadora personal, al presente que se
dedica a vender soluciones de negocios y la venta de equipos
es un negocio derivado de eso.
Podemos hablar de empresas que empezaron con una mi

sión de negocios y que hoy hacen cosas totalmente diferentes.
El mantenimiento empresarial empieza cuando el empre

sario o el gobierno de la entidad definen cambios estratégi
cos a ser implementados a mediano y a largo plazos. Este plan
normalmente define lo que la empresa desarrollará para los
próximos años y trata de prever lo que quiere el mercado.

En función con el plan estratégico, la administración de la
empresa tendrá que definir los ajustes que tiene que llevar a

cabo en la organización para cumplir esos planes. Esos cam
bios van desde la tecnología que necesitará, pasando por los
recursos humanos y los ajustes a sus políticas y procedimien
tos y nuevos requerimientos de información para toma de de 
cisiones que requiera para cumplir con sus objetivos. Todos
esos cambios tienen que estar terminados para cuando los
cambios en la estrategia empresarial estén implementados y
en funcionamiento. De no ser así, entonces las nuevas estra
tegias están condenadas al fracaso.

Otros aspectos en los que se requiere un mantenimiento
empresarial preventivo es cuando se anticipan cambios en le
yes y regulaciones que requiere que la empresa tenga los con
troles y la información necesaria para cumplirlos. No antici
par esto implica un doble costo, ya que después se tiene que
invertir en corregir y de todas maneras en ajustar los procedi
mientos para cumplir.
También es necesario llevar a cabo tm mantenimiento em

presarial preventivo cuando existen cambios generacionales
en el gobierno corporativo y en la tenencia patrimonial de la
empresa. Las nuevas generaciones traerán nuevos conceptos
e inquietudes, pero sobre todo tm nuevo impulso de negocio
que será necesario guiar para aprovechar ese impulso y nue
vas ideas, pero también evitar cambios catastróficos.

La administración de cualquier empresa tiene la obligación
de estar organizada y contar con todas las políticas, méto
dos y procedimientos para que pueda alcanzar sus fines con la
mayor eficiencia y productividad posible, sin embargo, tiene
que estar modernizando y adecuando para que los cambios en
el entorno no la dejen atrás, ya que el mantenimiento correc
tivo, como vimos más arriba, termina siendo más caro.
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Banxico recortará

la tasa objetivo
Siguiendo los pasos de la Fed de la semana pasada,

Banxico seguramente realizará su segundo recor
te en el año de 0.25% en la tasa de interés objetivo,

lo cual la ubicará en 7.75%;, con este recorte, el diferen
cial de tasas de referencia entre México y Estados Unidos
se mantendrá en el mismo rango de 5.505.75% observa
do desde finales de marzo del 2017.

Considerando que el recorte está totalmente descontado, la
atención del mercado estará centrada en el comunicado que
acompaña a la decisión de política monetaria buscando seña
les sobre recortes adicionales en el corto plazo.

Previo a la reunión de la Fed de la semana pasada, el mer
cado estaba esperando que tanto la Reserva como Banxico re 
cortarían la tasa nuevamente en diciembre, dejando la puer
ta abierta para recortes adicionales en el 2020. Sin embargo,
tanto el comunicado como los estimados económicos publi 
cados por la Fed redujeron significativamente la probabilidad
de un nuevo recorte en las tasas en Estados Unidos.

En el caso de México, los especialistas analizarán minucio
samente la evaluación que hace Banxico sobre el desempe
ño de la economía y las condiciones financieras, así como del
desglose de la votación detrás de la decisión de recortar la ta
sa objetivo.

En este sentido, es muy posible que el comunicado desta
que la fuerte disminución en la inflación general que en tér
minos anuales bajó de 4.83% al cierre del 2018, a3.16% al cie
rre de agosto, y a 2.99% al concluir la primera quincena de
septiembre, lo cual implica que la tasa de interés en términos
reales ha aumentado de 3.42% al final del año pasado a 4.76%
(tomando en cuenta ya el recorte en la tasa nominal pronos 
ticado para hoy).

Asimismo, es destacable que las expectativas de inflación
general han venido disminuyendo de manera consistente,
desde 3.96% en enero a 3.2% en la última encuesta de espe 

cialistas publicada por Citibanamex.
Por otro lado, Banxico seguramente reconocerá que el creci

miento económico sigue estando por debajo de lo esperado y que
elbalance de riesgos para la actividad económica no hamejorado.

Es probable que Banxico subraye la fuerte contracción en la
inversión pública y privada en medio de panorama de incerti 
dumbre internacional y doméstica. El consenso de expectati
vas de crecimiento para el PIB en el 2019 se ha venido reducien
do de manera consistente, pasando de 1.8% aprincipios de año
a0.4°4en la última publicación de la encuesta Citibanamex.
Es muy probable que Banxico apunte tanto a la incerti 

dumbre externa como doméstica para argumentar que las
condiciones de holgura en la economía se mantendrán en el
futuro inmediato.

En este contexto de disminución en los indicadores de in

flación, estancamiento en la actividad económica, incremen
to en las tasas de interés en términos reales y relativa esta
bilidad en el tipo de cambio, la mayoría de los especialistas
vislumbra que Banxico tiene espacio para desmarcarse de la
Fed, bajando las tasas de manera más agresivay reduciendo el
diferencial de tasas de referencia entre México y Estados Uni 
dos por debajo de 5.0 por ciento.

De acuerdo con la encuesta de Citibanamex, el consenso de
especialistas mantiene la expectativa de que Banxico reduci
rá la tasa objetivo en otro 0.25% antes de que termine el año.

Aunque este escenario es probable, Banxico podría inclinar
se poruña posturamásprudente, solamente realizando este re
corte adicional si la Fed hace lo mismo antes de fin de año.

Si la Fed mantiene las tasas sin cambio, Banxico podría
verse obligado a hacer una pausa para evaluar el comporta
miento del tipo de cambio, inflación y crecimiento, así como
la versión final del Presupuesto de Egresos y la Ley de Ingre
sos de la Federación que apruebe el Congreso.
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Convergencia plena en
competencia efectiva
Una estrategia reciente identiñcable en el mercado de la

conectividad es la incursión de jugadores que original
mente se ocupaban de atender a un segmento en parti

cular a otros que habilitan nuevos canales de ingresos, a partir
de aprovechar economías de escala y alcance en la provisión de
servicios. Por ejemplo, jugadores de telecomunicaciones que
buscan participar en la generación y distribución de conteni
dos audiovisuales.

A estaposibilidad de mercado se le conoce como oferta de servi
cios convergentes.

Son manifiestos los esfuerzos y acciones que han emprendido
las empresas para abrirse paso en nuevos segmentos de mercado y
transitar a un esquema de oferta empaquetada de servicios en sus
diferentes formatos, como el caso del doble, triple o incluso cuádru
ple play. Al respecto, encontramos a operadores como Telefónica,
que busca fortalecer su oferta al convertirse en un nuevo generador
y distribuidor de contenidos audiovisuales, apartir del lanzamiento
y consolidación de Movistar Play en los diferentes mercados nacio
nales en los que participa.

En este mismo sentido, han sido diversas las ocasiones en las que
el agente económico preponderante de telecomunicaciones en Mé
xico, América Móvil (TelmexTelnor/Telcel) ha hecho pública su
aspiración de expandir su peso de mercado en telecomunicaciones,
también al campo de la radiodifusión y de la provisión de televisión
de paga. Ambas cuentan con una doble restricción, tanto en el clau
sulado del título de concesión de Telmex, como en la declaratoria de
preponderancia. Recientemente, ejecutivos del preponderante se
han manifestado positivos y hasta optimistas respecto a que reci
birán próximamente autorizaciónpara su ingreso a esos mercados,
sobre la base de la solicitud que realizaron a finales del año pasado
ante el regulador, por la vía de su subsidiaria Claro TV.

No obstante, de acuerdo con la Ley Federal de Telecomunicacio
nes y Radiodifusión (LFTR), para conceder la autorización, el IFT

deberá cerciorarse que no se habilite una rutapara hacerse de mayor
participación de mercado y se generen efectos adversos a la compe 
tenciay libre concurrencia en el sector.

Lo anterior es altamente probable incluso ex ante a abrirle la
puerta a la TV de paga.

Así lo indican las estadísticas relativas a la participación de mer 
cado del preponderante en líneas e ingresos móviles al segundo tri 
mestre del 2019, que registran una trayectoria ascendente para al 
canzar un nivel de 63.1y 71.4%, respectivamente.
Ya ni hablar de habilitarle la operación en un mercado adicional.
Las lecciones generadas en diversos países revelan que la entrada

a segmentos adyacentes ha fortalecido la huella de mercado de los
operadores que han emprendido una estrategia convergente en la
oferta de servicios. Por lo que unapotencial autorización del IFT re
sultaría nociva a la competencia efectiva, al habilitar una vía de re 
concentración de mercado para el preponderante.

Por ello, carece de sustento el referido optimismo respecto a esa
posibilidad, toda vez que la LFTR impide que el regulador valide una
autorización con los potenciales efectos referidos en contra de la
competencia efectiva.

Las métricas hasta ahora observadas en torno a su participación
de mercado en usuarios de telecomunicaciones, indicador base pa
ra ser declarado agente económico preponderante, demuestran no
sólo una escasa o nula reducción de peso de mercado, sino también
una reconcentración en algunos segmentos en los que opera.

Así, a la luz de la lógica económica, resultaría categóricamente
anticompetitivo abrirle la puerta al preponderante para que ofrezca
el servicio de televisión restringida. No será el momento, sino has
ta materializar el equilibrio en el terreno competitivo determinado
por lapolítica regulatoria que le permita abandonar el escenario de
preponderancia.

La convergencia en la provisión de servicios puede ir adelante
para el preponderante, si y sólo si, se alcanza un escenario de com
petencia efectiva en telecomunicaciones.
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¿Pemex se está
guardando grandes
secretos?

En lo que va del año, Pemex no ha hecho ningún gran
anuncio de descubrimiento petrolero. De acuerdo con
los datos que se han presentado a la Comisión Nacio

nal de Hidrocarburos (CNH), lleva nueve pozos descubier
tos: cinco convencionales y cuatro no convencionales. Aún
no hay datos disponibles sobre su comercialidad o su tama
ño, pero el simple hecho de que no hayan atraído un anun
cio presidencial con bombo y platillo hace pensar que no
fueron tan significativos. En estos tiempos políticos, es im
pensable que anuncios petroleros de peso se desperdicien
como menciones incidentales, de pasada, en sesiones ordi
narias de la CNH.

Por eso sorprende tanto que el director general de Pemex,
Octavio Romero, haya anunciado con tanta seguridad esta se
mana que van a poder incorporar a las reservas 2P un poco más
de 2,000 millones de barriles de petróleo en el 2019, con 70%
como resultado de esfuerzos netamente exploratorios. Por los
números desplegados sobre las diapositivas se sobreentiende
que en realidad se estaba refiriendo a reservas 3P. Pero, aun así,
como el mismo Romero explicó, representaría un logro que no se
ha conseguido en los últimos 15 años.

Lo que quizás no quedó tan claro es la dimensión de la proe
za que plantea. Su declaración (normalizada a 3P) lo obliga a que,
en los próximos tres meses, Pemex anuncie al menos un descu
brimiento de clase mundial, equivalente a 1.5 veces las reseivas
3P que les quedan a los 25 campos de AbkatúnPolChuc, uno
de los activos importantes de Petróleos Mexicanos, sumados.

Para alcanzar la meta de incorporación de 1,400 millones de
barriles de petróleo crudo equivalente (mmbpce) en reservas 3P,
apenas sería suficiente un descubrimiento como el de Ixachí. Por
más que su nombre signifique abundante en náhuatl y sustanti 
vamente represente el descubrimiento terrestre en México más

importante de los últimos 25 años, un éxito como el de Pemex en
Ixachí apenas cumpliría lo que le está prometiendo al presiden
te: tiene poco más de 1,300 mmbce. De ahí, además, menos de la
mitad es de aceite.

Y a esto le faltarían los 600 millones de barriles de petróleo
crudo equivalente que se lograrían a partir de recuperación me 
jorada (lo cual se intuye que se refiere a nuevas incorporaciones
de reservas a proyectos existentes). Si ya hay datos de estos pro 
cesos en curso, urge conocerlos: también sería histórico que Pe
mex, tan sólo con recuperación mejorada, pueda incorporar casi
la misma cantidad de reservas que pudo incorporar en años en 
teros recientes (2015 y 2016).

Lo que se ha anunciado representa también un marcado in
cremento respecto a las metas planteadas en el Plan de Ne 
gocios 20192024. Ahí, la incorporación de reservas 3P, ya en
total, por documental era de 1,300 millones de barriles de pe 
tróleo crudo equivalente. Le han subido 100 millones de barri
les de petróleo crudo equivalente. Pero lo más significativo es
que, a pesar de que el documento se publicó muy recientemen 
te, ahí no se incluían ambiciosas metas de reclasiñcación de re
servas para el 2019. Hace unas semanas el indicador estaba en
cero y hoy ronda los 600.

¿Qué justifica el redoblado optimismo de Pemex sobre sus es 
fuerzos exploratorios y de recertificación de reservas? ¿Será que
los descubrimientos que ya documentó ante la CNH en realidad
son mucho más significativos de lo que la ausencia de un pro 
nunciamiento presidencial nos hace creer? ¿Será que ya descu
brió algo enorme y lo mantiene como un secreto muy bien guar
dado? ¿O estará la dirección general haciendo una arriesgada
apuesta con su credibilidad, jugándose sus fichas sobre el pre
sentimiento de que en los próximos meses le van apegar auno
gordo?
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México, vulnerabilidad cibernética
México enfrenta una

alta vulnerabilidad
cibernética.

Ése es el diagnóstico en el que
coinciden la mayoría de los aná
lisis especializados y sondeos
sobre el problema.

La vicepresidenta ejecutivay
directora general de la Ameri
can Chamber, Ana López Mes
tre, revela la dimensión del ci 
bercrimen que ha dejado de ser
una amenazapara convertir
se en una realidad en el mundo y
México no es la excepción.

La ejecutiva cita los datos de
Lockton: México es el prime
ro en América Latina en ataques
cibernéticos y el tercero a nivel
mundial. México está entre los

primeros 10 países con más ata
ques cibernéticos.

De acuerdo con la consulto 

ría especializada en riesgo Willis
Towers Watson, 83% de las em
presas mexicanas sufre de un ci
berataque por lo menos una vez
al año, provocando pérdidas mi
llonarias que trascienden por
mucho el aspecto económico.

TERCER LUGAR EN

CIBERATAQUES
México es el tercer país con
más ciberataques en el mun
do, sólo detrás de Estados Uni
dos y el Reino Unido. La pér
dida estimada en México sólo
en el 2017 es de 7,700 millones
de dólares como consecuen

cia de ciberataques de acuerdo
con información de la (enton
ees) Procuraduría General de la
República.

De acuerdo con la empre
sa Lockton México, en el últi 

mo año se han registrado 25,000
millones de intentos reales de

intrusión a las empresas, bus
cando vulnerar los sistemas pa
ra poder tener acceso y compro 
meter la valiosa información que
se resguarda en cada uno de los
equipos y sus nubes.

Ninguna empresa está exenta
de padecer este tipo de cibera
taques. En lo que va del 2018 los
delitos y amenazas de este tipo
han aumentado 215% en com

paración con el año pasado.

RESPUESTA

MARGINAL

De acuerdo con el Sondeo de Se

guridad Empresarial 2018 de
AmCham, la coordinación y res
puesta por parte de las autorida
des frente a ataques cibernéticos

a las empresas es marginal.
Delosencuestados, 47.6%

reportó que sus empresas no re 
cibieron ningún apoyo; 7.8%
que éste fue poco o mínimo, y
27.2% no sabe. El uso de la tec
nología y también los delitos di 
gitales avanzan a mayor veloci 
dad que las leyes e instituciones.

El reto que enfrenta México
sólo puede resolverse con la ar 
ticulación eficiente entre las au

toridades, el sector privado y la
academia, aprovechando el va
lor de la cooperación binacional
con Estados Unidos, para im 
plementar las mejores prácticas
internacionales.

PREOCUPACIÓN
Y BAJA
AUTOPROTECCIÓN

Se estima que para el 2019 el
costo total anual del delito ci
bernético en la economía mun

dial podría sobrepasar los 2 bi
llones de dólares.

La reacción para enfrentar los
ciberataques es distinta entre las
naciones.

En México, laautoprotec
ción de las empresas, aunque ha
crecido, todavía es muy menor
frente al nivel de ataques de que
es objeto. Tan sólo 30% de las
compañías tienen un plan para
protegerse ante estos ataques.

De las empresas, 70% no tie
ne un plan de acción ante estos
ataques de acuerdo con Willis
Towers Watson, en su reporte de
la encuesta: Riesgo Cibernético
México 2018.

Los expertos, de KPGM, Mi
crosoft, Cisco y dependencias
públicas, reunidos en un foro de
la AmCham coinciden en que
frente a la falta de personal ca
pacitado en materia de ciberse 
guridad en México una alterna
tiva es el uso de la Inteligencia
Artificial y la revisión de la crea
ción de una agencia de ciberese
guridad en México.

El riesgo del cibercrimen, sin
duda, es una realidad en el mun 
do y México registra una alta
vulnerabilidad. El desafío debe
enfrentarse cuanto antes.

RED IRIS,
¿COMPETENCIA?
Una buena noticia en el ámbi 

to de la seguridad pública: la li 
bre competencia y el criterio de
estándares abiertos definirán la

selección del proveedor para la
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Red Nacional de Radio, de segu
ridad pública.

Se trata sin duda de un anun

cio muy relevante en la medida
en que el gobierno federal, vía la
Secretaría de Comunicaciones y
Transportes (SCT), que encabe
za Javier Jiménez Espriú esta
ría rompiendo con la inercia de
recontratar el mismo provee
dor que ha mantenido el servicio
desde la creación de la denomi
nada Red Iris.

El gobierno federal decidirá
si mantiene la tecnología Tetra
pol de la empresa Airbus o cam
bia al moderno sistema P25 de

Motorola. Hasta ahora, el con
trato respectivo lo tiene la em
presa Airbus con la tecnología
Tetrapol, la misma con la que
hace 20 años comenzó a operar
la Red Iris.

Es la tecnología con la que se
comunican las fuerzas de segu
ridad pública de varios estados
del país. En 1998 se creó la Red
Nacional de Radiocomunicación

de Misión Crítica, conocida co
mo Red Iris, la cual conecta en
un nodo central las redes de ca
da entidad federativa.

Está a cargo de la Secretaría
de Gobernación, en la Comisión
Nacional de Seguridad.

Ayer la subsecretaría de Co
municaciones y Desarrollo Tec
nológico de la SCT, Salma Jalife,
hizo el anuncio durante la Con
vención de la Canieti.

El proceso para la moderni 
zación de la Red Iris iniciará con

la instalación de una maqueta de
interoperabilidad entre los pro
veedores de tecnologías de es
tándar internacional y se estima

que las pruebas se realizarán en
30 días. Veremos quién gana esta
batalla entre las empresas com 
petidoras, pero lo más impor
tante es que gane México con el
mejor proveedor y servicios que
permitan abatir la delincuencia
y criminalidad.

ATISBOS

BOLSAS.  Más de 30 bolsas de

valores discutirán el papel que
desempeñarán y la regulación
de los mercados en los próximos
10 años en materia de sosteni
bilidad. En el marco del Climate

Week y de la Cumbre de Cambio
Climático de la ONU, en Nueva
York, JoséOriol Bosch, director
general de la Bolsa Mexicana de
Valores, participará en el X Ani 
versario del Sustainable Stock

Exchanges en el NYSE.
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La inflación también

refleja la baja
actividad económica
El hecho de que momentáneamente el índice Na

cional de Precios al Consumidor, que mide el Ine
gi, se haya colocado ligeramente por debajo de la

meta inflacionaria del Banco de México no significa que
la inflación haya dejado de ser un tema importante.
De entrada, porque la variación de los precios y el po

der de compra de la moneda mexicana son determinan
tes para fijar la política monetaria.
Y también por el hecho de que la despresurización in

flacionaria puede ser un indicador más de la desacelera
ción económica que padece nuestro país.
Así que mal haríamos en dejar de poner atención en las

mediciones inflacionarias sólo por el hecho de tener esta
golondrina, que no hace verano, de una inflación general
anual en 2.99% durante la primera quincena de este mes.
Lo que podemos dar por hecho es que nos van a abu

rrir con el discurso de que la inflación en estos niveles es
un logro político. Sobre todo, porque ya no pueden pre
sumir los niveles del tipo de cambio y el peso mexica
no como la moneda más apreciada del mundo, como nos
repetían con frecuencia en las mañanas.
Pero más allá del uso propagandístico del dato, es

te nivel inflacionario hace prácticamente imposible que
hoy la Junta de Gobierno del Banco de México no deci
da una nueva baja en la tasa de interés interbancaria, ac
tualmente en 8 por ciento.
Sobre todo, después de que la Reserva Federal de Es

tados Unidos optó por una baja en el costo del dólar ape
nas la semana pasada, lo que da margen de maniobra a la
paridad cambiaría.
A lo que hay que poner especial atención es al tono

del comunicado de decisión de política monetaria del

banco central mexicano. Porque si bien la inflación es
tá momentáneamente ubicada en la meta, es un hecho
que la economía se encuentra estancada en el cero cre
cimiento, pero al mismo tiempo se mantienen los facto
res de riesgo en el entorno financiero mexicano, como la
baja inversión, la alta desconfianza y la posible degrada
ción crediticia de Pemex en un futuro no tan lejano.
Y algo muy importante que hace que la inflación no

sea un tema olvidado. No podemos dejar de ver este in
dicador como uno más de la mala condición económica

por la que atraviesa la economía.
Los productos que son más difíciles de dejar de con

sumir, aun en tiempos de baja actividad económica, co
mo alimentos, bebidas y tabacos, han tenido una in
flación de 4.65% a la vuelta de un año. Pero con la
economía estancada, las mercancías no alimenticias,
que pueden esperar para después en su consumo, mues
tran una inflación anualizada de 2.85 por ciento.
Muchos subíndices y su incidencia en la inflación ge

neral dejan ver una baja en las presiones inflacionarias
por baja en la demanda.

Por supuesto que son muchos los factores que influ
yen en la formación de precios, pero es un hecho que
una baja demanda es una causa suficiente para no elevar
precios al consumidor. Todo esto lo tiene que ponderar
la autoridad monetaria, siempre en el entendido de que
su trabajo es mantener la inflación a raya.
No significa que deban ser indiferentes ante los efec

tos negativos del dinero caro en el consumo, pero implica
que no pueden relajarse de más y permitir que esos otros
factores que allí están presentes se pudieran imponer ante
una baja de las tasas de interés rápida y de muchos puntos.
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MEXICO SA

MCCI y el caballo de Troya
// El relincho por Texcoco
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

INDIGNADA POR LOS recientes comen
tarios presidenciales, la organización pri
vada Mexicanos Contra la Corrupción y
la Impunidad (MCCI, cuya cara visible es
el júnior Claudio X. González Guajardo)

"lamentó" y "condenó" las "expresiones falsas
y sarcásticas" de López Obrador, y aseguró que
"nuestro trabajo se ha caracterizado por su ca
lidad y pluralidad; nuestro compromiso es con
el estado de derecho en México".

EN LA MAÑANERA del pasado martes, el
presidente López Obrador lo dijo así: "al hablar
de los cochupos, enjuagues y arreglos (...) hiló el
tema con los amparos promovidos contra pro
yectos de su gobierno, y con ironía indicó que
hay una asociación que se llama Mexicanos por
la corrupción... ah no, sí me equivoqué, Mexi
canos en favor de la corrupción... ¿no es así?, y
sostuvo que la agrupación que dirigen Claudio
X. González y otros adversarios de su gobierno
se ha dedicado a sabotear legalmente las obras
que impulsa su gobierno. Imagínense, defen
diendo el proyecto del aeropuerto en el lago de
Texcoco, que era el saqueo más grande que se
tenía preparado, el atraco más grande al pueblo
y a la nación... iba a ser como un Fobaproa" (La
Jornada, Néstor Jiménez y Alonso Urrutia).

SE SABE QUE la citada organización privada
es la responsable de la cadena de amparos (al
rededor de 150) en contra de la construcción
del nuevo aeropuerto en Santa Lucía, aunque
de ella no se conoce investigación alguna en
contra del aeropuerto de Texcoco, tal vez
porque el padre de la cabeza visible de MCCI,
Claudio X. González Laporte, y amigos asocia
dos en una serie de negocios con dinero públi
co, tenía jugosos intereses en dicho proyecto.

TAMPOCO SE CONOCEN investigaciones
y/o denuncias contra otro tipo de estercoleros
empresariales con dineros de la nación. Allí es
tá el caso del propio Fobaproa, en cuya "panza"
terminaron multimillonarios créditos privados
de Banamex, por ejemplo, que se han pagado,
se pagan y se seguirán pagando con dinero de
los mexicanos.

Y SE CITA a Banamex, porque el padre de la
cara visible de MCCI léase Claudio X. Gonzá

lez Laporte era accionista de esa instituceión
bancaria cuando Ernesto Zedillo decidió "res
catarla", vía Fobaproa, pero también en eil mo
mento en que esa misma empresa financiiera
fue comprada por la trasnacional estaduniden
se Citibank (año 2001) por 12 mil 500 milllones
de dólares, y la parte vendedora no pagó mn so
lo centavo de impuestos, con el beneplácitto del
entonces inquilino de Los Pinos Vicente Fox y
su secretario de Hacienda, Francisco Gil [Díaz.

DE ESO MCCI no ha escrito una sola líne'a,
pero tampoco de otros consorcios con no muy
buen historial en los qué el padre de la criiatura
(otra vez: Claudio X. González Laporte, assesor
de Carlos Salinas de Gortari) fue o es acciionis
ta o, cuando menos, aparecía o aparece em sus
respectivos consejos de administración.

POR EJEMPLO, EN Televisa, consorcio re
currentemente señalado como cómplice «del
gobierno en turno, a cambio de permisos y
concesiones para hacer jugosos negocios.. O
como en los casos de Grupo México (del tcóxico
empresario Germán Larrea, también accionis
ta de Banamex y con larga cola que le pisen),
Carso (de Carlos Slim), Alfa de Monterrey,
Grupo Modelo (ahora propiedad de un grupo
empresarial de Bélgica y Brasil), Islo y, de;sde
luego, Kimberly Clark de México.

A LO LARGO de su carrera González Laiporte
ha compartido intereses económicos y políti
cos con otros hombres de negocios enrique
cidos gracias a sus relaciones con el inquiilino
en turno de Los Pinos, pero, sobre todo, ¡por
los bienes de la nación que les entregaron! (no
gratis, desde luego).

DE TIEMPO ATRÁS en este espacio se ¡advir
tió sobre la urgente necesidad de estar a lias vi
vas con el caballo de Troya empresarial, eíl cual
ahora relincha por medio de MCCI.

Las rebanadas del pastel
ES DE SUPONER que tienen nombre y ¡ape
llido los responsables de inscribir en el padrón
del SA'!', ¡legalmente, a López Obrador y su
esposa como socios de 26 empresas (todras, ca
sualmente, en Boca del Río, Veracruz, baistión
de los Yunes). Entonces, ¿cuáles son?
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DINERO
SAT: sus dos caras, la buena y la dura //Alta tasa
de interés obstruye la recuperación de la
economía //De Hoyos viola normas de Coparmex
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESDE SU CREACIÓN, el Servicio,
de Administración Tributaria haD sido la caja de regalos del presi
dente de la República en turno. A
los amigos les ha condonado miles

de millones de pesos. El SAT que dirige Mar
garita RíosFarjat dibujó la imagen del nuevo
SAT: tiene dos caras, la del apoyo al contribu
yente cumplido y la cara dura al evasor fiscal.
"Queremos ver un fisco que oriente, facilite y
ayude al cumplido, porque el país se sostiene de
los cumplidos", dijo. En otras palabras, habrá
mano dura al evasor pero atención y paciencia
con el contribuyente que paga sus impuestos.
Al término de una reunión entre autoridades
y representantes del sector privado sobre las
empresas factureras, dijo que la reforma a
diversas disposiciones fiscales para equiparar
la defraudación fiscal a la delincuencia orga
nizada está dirigida para los que no cumplen y
dañan al fisco. Coparmex había tratado de alar
mar argumentando que se trata de "terrorismo
fiscal". El presidente López Obrador tiene el
compromiso de no subir los impuestos ni pedir
dinero prestado pero hacen falta recursos.
Tendrán que venir de una recaudación eficaz.
Por lo pronto, en el Congreso se está cerrando
la puerta a las condonaciones de impuestos me
diante una reforma Constitucional.

Tasa de interés, esperan una baja
ES UNA PARADOJA: el Banco de México
acusa al gobierno federal por el escaso creci
miento de la economía, señala la ausencia de
inversión y la desconfianza que han originado
algunas decisiones del nuevo gobierno, pero al
mismo tiempo, Banxico mantiene una tasa de
interés muy alta, entre las mayores del mun
do, que inhiben la inversión. Este día se reuni
rá la junta de gobierno y se espera que tome la
decisión de bajar la tasa a siete puntos, actual
mente es de ocho. Hay una tendencia mundial
en dirección a las tasas bajas, inclusive meno
res a cero por ciento. Probablemente una de
cisión de la junta en aquel sentido provocaría

alguna turbulencia, que, en el mejor de los
casos, sería pasajera. Pero ya es hora de que el
banco central deje de ser el mecenas de los ca
pitales golondrinos. En algunos países tienen
que pagar para que les guarden su dinero.

I os misterios del fútbol

ES UNA RAREZA que en Europa con fre
cuencia ocurran escándalos cuando pillan a

un famoso futbolista o a un equijpazo sin pagar
impuestos. El gran Messi en unai ocasióni se
salvó de ir a la cárcel pagando unía sanción
millonaria al fisco. Y ya ven que lia FIFA escon
de muchos secretos en sus tejemianejes. Sin
embargo, en eímedio futbolero tpacional no
sucede nada. Ninguno, jugadores ni equipos,
cometen faul.

TODOS SON UNA blancas paloimas, aunque
sólo Cuan llévala fama en el apeJÜido. Hay
novedades. Varios clubes son investigados por
la UIF por supuesto lavado de diiíiero. Vienen
algunas tarjetas rojas.
Ombudsman social

Asunto: si Thornas
Cook fuera mexicano

ES UNA LÁSTIMA que Tliomas; Cook no haya
sido mexicano, o que su quiebra mo ocurriera
en México en los tiempos del PRI, porque en
ese caso se le hubiera rescatado momo a los
bancos y las carreteras. ¿No creeís?

Carmem Gómez (Gmail)

R: COMO SI lo estuviera viendo: hubieran
creado ya un fondo de rescate tipro Fobaproa
con dinero de los contribuyentes;, hubieran
capitalizado sobradamente a Ti lomas Cook,
luego revenderían la empresa a uin "niachu
chón" del sector privado y más adelante un ex
presidente aparecería en su nómiina. Zedillo y
Calderón nos pueden ilustrar, tienten amplia
experiencia en la materia.
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Twiteratti

GUSTAVO DE HOYOS ha estadio violando
sistemáticamente el artículo cumrto de los es
tatutos de la Coparmex. Desgraciadamente,
como en la mayoría de los sindicatos obreros,
también la Coparmex está chanrificada. Dice
así el artículo mencionado: "La© personas
que tengan la calidad de presideinte, vice
presidente... no podrán participial" en actos
de política partidista, ocupar cairgos en los
órganos de dirección de partido® u organiza
ciones políticas, ni realizar acto© de proseli
tismo en favor o en contra de pairtido político
alguno o candidatos a puestos dte elección
popular".

A Serapaz y el Movimiento por Nuestros Desaparecidos en México organizaron uin
conversatorio con la participación de padres de los 43 normalistas desaparecidos hace casi
cinco años. Foto Marco Peláez
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Electrocardiograma.. En lo que va del
año, la constante fue la incertidum
bre. En medio de conflictos geopolí

ticos, amenazas arancelarias y la guerra co
mercial, la volatilidad llevó al tipo de cambio
a una montaña rusa.

De igual manera, esta semana, el es
cándalo en la Casa Blanca encendió las

alertas, luego de que la presidenta de la
Cámara de Representantes en EU, Nancy
Pelosi, advirtió de la posibilidad de ini
ciar un juicio político contra el presidente
Donald Trump. Puntualmente se acusa
al polémico mandatario por presionar al
gobierno de Ucrania para investigar por
corrupción a la familia de loe Biden, pre
candidato a la presidencia por el Partido
Demócrata, y por un presunto bloqueo de
la asistencia militar a Ucrania...

Otra piedra en el camino. La proba
bilidad de que la investigación pudiera
abrir la caja de Pandora y desestabilizar
al gobierno de esa nación amplió la es
peculación contra el dólar; situación que
permitió la apreciación de casi todas las
monedas contra el billete verde.

Sin embargo, para el peso y el dólar ca
nadiense, el avance del martes fue margi
nal, de apenas 0.10 y 0.17 por ciento en ia
jornada. Lo anterior se expíica por el riesgo
de que el candente juego político podría
comprometer la agenda legislativa en el
Congreso de EU y la ratificación del TMEC.

El próximo 1 de octubre se cumpli

rá un año desde que los gobiernos de
EU, México y Canadá concluyeran las
negociaciones.

El camino desde ese entonces ha sido

tortuoso, entre los cambios legislativos ne
cesarios para dar validez al acuerdo, hasta
los reportes de repercusión económica.

Por lo pronto, el Gobierno de México
es el único que ha ratificado el tratado,
mientras que en Canadá aún está sujeto al
aval del Congreso y en EU podría acabar
atrapado den tro del maquiavélico enco
no electoral. De ser así, la ratificación del
mismo podría aplazarse hasta 2021...

Ay, dolor... El problema es que la irresolu
ción en ese frente ya cobró factura para la
economía mexicana.

Si bien el ritmo de las exportaciones
hacia EU mantiene una tendencia positiva,
para la inversión extranjera directa (IED),
ia falta de claridad derivó en un palpable
estancamiento. Al segundo trimestre, ésta
acumula una disminución de 15 por ciento
vs cifras preliminares, y de 36 por ciento al
contrastarse con los datos revisados.

Además, sin la aprobación del TMEC,
en 2020 no se vislumbra una mejora que
pudiera contrarrestar el daño. Gabriela

Siller economista en jefe de Banco Base,
apunta que en el mejor de los escenarios,
la IED podría rebotar apenas 2 por ciento.
De ser así, se mantendrá la atonía,

pues el PIB apenas tendrá suficiente
pólvora para rozar un avance de 1.2 por
ciento el próximo año. Así que, persiste
elviacrucis...

AJUSTE AIEPS SIN
ESTRATEGIA DE GASTO

Una propuesta., dentro del Paquete Eco
nómico 2020, es la de actualizar el IEPS a
bebidas saborizadas y tabacos por medio
de la inflación acumulada.

Adrián García, especialista del CIEP, se
ñala que de aprobarse las modificaciones,
los ingresos públicos aumentarían en 5 mil
millones de pesos, amén de que la baja en
consumo sería de 0.89 por ciento para re
frescos y jugos y de 4.66 por ciento en el
caso de cigarrillos.

No obstante, el ajuste deberá acompa
ñarse de una estrategia de gasto, a fin de
que los recursos obtenidos se utilicen para
el Sistema de Salud y no se dispersen en
los laberintos presupuestarios...
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Ala estela de problemas operativos,
fiscales, boicots, altos precios de
combustibles y aviones rusos, la

situación financiera de la aerolínea de Mi

guel Alemán podría agravarse en el corto
plazo, por la negativa de Banco Santander,
que aquí lleva Marco Martínez, para ex
tender otra línea crediticia a Interjet.

No vaya a ser la de malas y nos encontremos ante el
mismo calvario que llevó al sepulcro a Mexicana de Avia
ción, con todo sus efectos adversos sobre la conec tividad
nacional e internacional, afectando a pasajeros y a todos
los negocios aledaños a la aerolínea, el turismo, aero
puertos y a sus empleados. Pero las señales del vía crucis
están ahí: pese a una buena temporada veraniega, con
una alza de 15 por ciento en el número de pasaje, la aero
línea no logra saldar los números negativos acumulados
en los últimos trimestres (516 millones de pesos, tan sólo
en el primer trimestre de 2019), quemando parte de los
150 millones de dólares que Bancomext, dirigido por Eu
genio Nájera, le prestó este año. Previo a ello, la familia
Alemán había ya capitalizado a la aerolínea, luego de la
equivocada adquisición de 22 aviones rusos Super JetlOO,
que hizo el anterior director, José Luis Garza, y que im
plicó mayor deuda y alto costo de operación... amén de
que ahora, 15 de ellos están en tierra por deficiencias téc
nicas. La firma que dirige Wflliam Shaw no está ociosa y
se apresta a competir —con atractivos paquetes de viaje
contra las aerolíneas de bajo costo, como Volaris, de En
rique Beltranena; y VivaAerobus, de Roberto Alcántara.

Empero, a pesar de que Interjet logró un amparo provi
sional en la disputa con el SAT, que pretende retenerle 10
por ciento de sus ingresos, por adeudos fiscales, la nueva
ley para rechazar la condonación de impuestos no le es
una buena noticia... como tampoco lo es la negativa de
Santander, de extender un crédito que sería usado para
sanear rápidamente su balance. Ojalá y la situación no se
agrave, pero los usuarios deben ser prudentes y estar a la
expectativa, ante el riesgo de quedarse en la cruz.
MuratLee Hsieen Loong, en NY. Pues tan serio es el
interés por sacar adelante el proyecto de Corredor In
teroceánico del Istmo de Tehuantepec, que ayer, el go
bernador de Oaxaca, Alejandro Murat, se reunió con el
primer ministro de Singapur, en el marco de la Asamblea
General de la ONU, con miras a organizar la reunión de
trabajo que tendrá con ejecutivos de la firma estatal Súr
bana Jurong, en la próxima visita oficial a México, que
entre otros asuntos propondrá la par ticipación de esa
firma al Presidente Andrés Manuel López Obrador en
el proyecto encomendado a Rafael Marín Mollinedo. El
tiempo corre, la competencia viene... ya le diré.

UPAX, seguridad certificada Esta semana, Upax, firma
especialista en investigación de mercados, comandada
por Cecilia Fallabrino, recibirá del NYCE el Certificado
de Esquema de Autorregulación Vinculante, el cual da fe
y legaíidad a la protección de datos personales que brin
dan a clientes de la talla de BP, Elektra, Banco Azteca y
Liverpool. Tal certificación extiende la cobertura de se
guridad a los más de 70 mil usuarios inscritos en Upaxer,
la aplicación inteligente para levantamiento de informa
ción en tiempo real más grande del país. Así, Upax se
suma al distinguido grupo de corporativos que acreditan
todos los requerimientos del Instituto Nacional de Acce
so a la Información, de Francisco Javier Acuña.
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Mauricio Flores

Costo: 31,415



La oferta agregada (OA) se
compone de lo producido en
el país más las importacio

nes. La demanda agregada (DA) de
la compra de bienes y servicios de
parte de las familias, las empresas
(inversiones), el gobierno y los ex
tranjeros (exportaciones). Ya tene
mos los datos para el segundo tri
mestre, y por lo tanto para el primer
semestre. Estos son los resultados.

Comparaciones semestrales. Duran
te el primer semestre de 2018 la OA
creció 0.75 por ciento: 0.55 la produc
ción interna y 1.45 las importaciones.
A lo largo del primer semestre de
2019 la OA decreció 0.40 por ciento:
menos 0.15 la producción interna y
menos 1.00 las importaciones. En los
dos casos (producción interna e im
portaciones), los resultados del pri
mer semestre de 2019 fueron peores
que los de 2018. Mal.

A lo largo del primer semestre de
2018 la DA creció 0.75 por ciento: 0.60
las compras de las familias, 0.65 las
de las empresas, 1.05 las del gobierno,
2.35 las de los extranjeros. Durante el
primer semestre de 2019 la DA de
creció 0.40 por ciento: más 0.20 las
compras de las familias, menos 1.15
las de las empresas, menos 0.10 las
del gobierno, más 1.90 las de los ex
tranjeros. En los cuatro casos (com
pras de familias, empresas, gobierno
y extranjeros), los resultados del pri
mer semestre de 2019 fueron peores
que los del 2018. Mal.

En ambos casos (OA y DA) los re
sultados del primer semestre de 2019
fueron peores que los del 2018. Mal.
Comparaciones trimestrales, A lo
largo del primer trimestre de 2019 la
OA decreció 0.60 por ciento: menos
0.30 la producción interna y menos
2.1 las importaciones. Durante el se
gundo trimestre la OA decreció 0.20
por ciento: 0.0 la producción interna
y más 0.10 las importaciones. En los
dos casos (producción interna e im
portaciones) los resultados del segun

do trimestre de 2019 fueron menos
malos que los del primero. Bien.
Durante el primer trimestre de

2019 la DA decreció 0.60 por ciento:
más 0.20 las compras de las familias,
más 0.10 las de las empresas, menos
0.30 las del gobierno, más 0.80 las de
los extranjeros. A lo largo el segun
do trimestre la DA decreció 0.20 por
ciento: más 0.20 las compras de las
familias, menos 2.40 las de las em
presas, más 0.10 las del gobierno, más
3.00 las de los extranjeros. En dos de
los cuatro casos (compras del gobier
no y de extranjeros) los resultados
del segundo trimestre fueron menos
malos que los del primero. Bien. En
un caso (compras de las familias) fue
ron iguales. En el otro (compras de
empresas) fueron peores, lo cual, por
tratarse de inversiones, de las que de
penden la producción, el empleo y el
ingreso, resulta preocupante.

Durante el primer trimestre la in
versión total decreció 3.4 por ciento:
menos 2.4 la privada, menos 10.9 la
pública. Durante el segundo decreció
5.2 por ciento: menos 4.0 la privada,
menos 11.5 la pública.
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Arturo Damm Arnal
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Ya cambien:
centennials a bancos

La tarjeta de crédito es el produc
to financiero que más atrae a los
mexicanos de la generación Z;

las cuentas de inversión o hipotecas, les pare
cen muy poco interesantes.
"En lugar de que esta generación llegue a

los bancos o instituciones a pedir productos
financieros tradicionales, la tarea que nos po
ne es cómo adecuarnos a sus necesidades", me
dij o Alejandro Martí Bolaños Cacho, direc
tor de asuntos corporativos de Provident, pro
veedor de préstamos personales a domicilio.
Los jóvenes que nacieron entre 1994 y

2010, los centennials o generación Z, son
nativos digitales que valoran la expresión
individual, se movilizan para apoyar diver
sas causas —ya vimos a Greta Thunberg"— y
creen en el poder del diálogo, dice un estudio
de McKinsey.
Si se habla de consumo, esta generación

"espera tener acceso y evaluar una gran can
tidad de información antes de comprar", dice
McKinsey. El consumo tiene un nuevo signi
ficado, no se trata de ser dueños de 'algo', sino
de tener acceso a productos y servicios.
"No les interesa o necesitan un crédito au

tomotriz porque usan plataformas para mo
verse de un lado a otro", me dij o Alej andró.
De hecho, si los centennials tuvieran dinero
extra, solo tres de cada 10 lo usaría para com
prar un auto", según la encuesta "La Genera
ción Z en México: su percepción sobre el ma
nejo de sus finanzas personales y el empren

dimiento", realizada por Provident.
Las fin tech solucionará una parte délo que

quieren: servicios financieros digitales y diná
micos. Pero, "el gran paso que debemos dar en
México es tener una identidad digital que no
permita diferentes perfiles que distorsionen
los sistemas y mercados", dijo Alejandro.
Hoy se puede deber dinero al SAT y pedir

préstamos a los bancos. Una identidad digi
tal cruza datos entre todos los sistemas, el
del INE, el de la CURP, el RFC, los datos bio
métricos de las Afore, los pagos de impues
tos y hasta nuestro con los bancos o las fin
tech. Así, el sector financiero podría, "pensar
como los centennials, y vernos como poten
cialmente una plataforma con datos abier
tos y disponibles".
¿Cómo beneficiaría esto a la generación Z?

Se le podría dar, "aprovechando la tecnología,
apoyo durante la toma decisiones", me dijo
Alejandro.
En el futuro la educación financiera podría

darse justo antes de dar clic para pagar, un
mensaje podría cuestionar si es buena idea
gastar y si no sería mejor invertir. "Educar en
el momento de la toma de decisiones puede
tomar tiempo, pero si el objetivo son decisio
nes correctas puede ser interesante acompa
ñarlos justo antes de la decisión de impulso",
añadió Alejandro.
La mayoría de la generación Z todavía vi

ven en casa de sus padres y tienen poco histo
rial financiero, pero definitivamente cambia
rán como pagamos, consumimos y decidimos.
¿Están listos los bancos?—
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REUNIÓN DESANGELADA

Líderes de la IP dejan
plantada a la Canieti
A los representantes de la Cá
mara Nacional de la Industria
Electrónica de Telecomuni

caciones y Tecnologías (Ca
nieti) los dejaron plantados.
Noasistieronasu convención
nacional la secretaria de Eco

nomía, Graciela Márquez, ni
el titular del CCE, Carlos Sa
lazar, ni el presidente de los
industriales, Francisco Cer
vantes, entre otros.

ASOCIACIÓN DE VIAJES

Alistan promoción
de Pueblos Mágicos
En la Asociación Mexicana de

Agencias de Viajes, presidida
por Eduardo Panlagua, ya
planean una estrategia para
promocionar los Pueblos Má
gicos. La idea es crear circui
tos regionales de paseo entre
los destinos que se comercia
lizarán en México y el extran
jero; el proyecto será lanza
do oficialmente en los próxi
mos meses.

FESTEJO EN REDES

García Alcocer ya es
miembro de Comexi

Quien recibió su certificado de
membresíaen el Consejo Mexi

cano de Asuntos Internaciona

les (Comexi) fue el expresiden
te de la Comisión Reguladora
de Energía (CHE) Guillermo
García Alcocer, quien presu
mió en sus redes sociales que
se convirtió en miembro de
dicho organismo a partir del
23 de septiembre.

COOPER TOGO

Lanzan servicio de
llantas a domicilio

La empresa Cooper Tires ini
ció en Ciudad de México su
servicio a domicilio Cooper
To Go, donde el cliente reci
be llantas directamente en

su hogar. En una unidad mó
vil equipada y con operadores
calificados se montan, balan
cean e instalan las llantas en
el vehículo.

MEDIO AMRIENTE

Anuncia Soriana plan
de política sustentable
Organización Soriana presen
tarán en los próximos días sus
nuevas políticas de sustenta
bilidad. La cadena de autoser

vicios incluirá proyectos para
el uso sostenible de los recur

sos y la promoción del cuida
do del medio ambiente en sus

unidades de negocio, como la
eliminación de las bolsa plás
ticas, entre otros.
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Invento mexicano

contra la depresión
T?

\| 1 Instituto Nacional de Psiquia
J tría "Ramón de la Fuente" pre

_¦Jm sentó ante la Organización
Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI)
el registro de patente de una "combinación
farmacéutica para trastornos del estado de
ánimo", que son aquellos considerados como
desórdenes neuropsiquiátricos, entre los que
está la depresión en todas sus modalidades.
En la solicitud, son siete los mexicanos que

aparecen como inventores, seis mujeres y un
hombre: Gloria Acacia Benítez, Margaría
Lucía Dubocovich, Citlali Trueta Segovia,
Marcela Valdés, Ana María Dorantes, Ro
saEstradayBrianDaniel Quero. Su objeti
vo, que la población conserve la salud mental.
Destacan que la "salud mental es un estado

de bienestar determinado por múltiples fac
tores sociales, ambientales, biológicos y psi
cológicos, que puede presentar padecimien
tos como la depresión, la ansiedad, la epi
lepsia, las demencias, la esquizofrenia, y que
pueden ser consecuencia de los trastornos del
desarrollo, algunos de los cuales se han agra
vado en los últimos años".
Informan que la Organización Mundial de la

Salud estimó que estos trastornos representan
28 por ciento de las enfermedades mundiales,
y que más de un tercio es causado por el estado
de ánimo; para el2020un 20 por ciento de lapo
blación mundial tendrá depresión. "Este grupo
de enfermedades afecta a unos 350 millones

de personas en el mundo y es la cuarta causa de
morbilidad global; parael2030 serála segunda".
En México, según la Secretaría de Salud, la

mayoría de las personas que la padecen son
adultos. "Sin embargo, la población de niños
y adolescentes que sufren alguna enfermedad
neuropsiquiátrica va en ascenso".

Se explica que la depresión es un trastor
no mental frecuente que se caracteriza por
la presencia de tristeza, pérdida de interés
o placer, pérdida de energía, sentimientos
de culpa o falta de autoestima, trastornos
del sueño o del apetito, sensación de can
sancio y falta de concentración. "Aunque
existen muchos medicamentos para el tra
tamiento de los diferentes tipos de depre
sión, presentan como desventaja efectos
colaterales adversos como: taquicardia,
temblor, ansiedad, náuseas, sequedad de
la boca, constipación, retención urinaria,
confusión, delirio, sedación, somnolencia e
hipotensión ortostática".
La invención de los mexicanos es una

"composición que comprende la combina
ción sinérgica de un agente agonista de los
receptores MTlyMT2 (melatonina) con un
agente antagonista de los receptores glutama
térgicos tipo NMDA (ketamina), misma que
está indicada para el control y tratamiento
de los trastornos del estado de ánimo como el

trastorno depresivo mayor y la depresión re
sistente a tratamiento. Esta combinación de

melatoninaketamina ha mostrado un mej or
efecto juntos que cuando se administran de
forma independiente".
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Sin DUBA más del 25% de gasolineras en México
* Imposible cumplir con la norma 044 en 2021
$ Alexa 1 se incorpora a millones de autos de CM

Hubo junta en la cumbre de aso
ciaciones de la industria au
tomotriz, el tema: la entrada
en vigor para enero del 2021
de la nueva Norma Ambiental
044, que se homologará con

la Euro VI o EPA 7, El problema es que una
investigación arrojó como resultado que el
2 5 por ciento de las estaciones de servicio;
o sea aproximadamente 2,2 50 y 22 esta
dos de las República Mexicana carecen del
Diesel de ültrabaj o Azufre, conocido como
DUBA. Ante tan contundente realidad pi
den a la Semarnat, que dirige Víctor Ma
nuel Toledo Manzur, permita la con
vivencia de las normas Euro V y Euro VI,
hasta que Petróleos Mexicanos, que lleva
Octavio Oropeza, puede abastecer el 100
por ciento del mercado.
El pasado mes de junio se actualizó, por pri
mera vez en más de 12 años la norma am
biental 044, que pasó de Euro IV a Euro V.
Fue un cambio importante, pero el definiti
vo es Euro VI; sin embargo, el problema de

fondo es que para cumplir con la Norma se
necesita una urea, que funciona a manera
de filtro. Si el diésel no es de ultrabajo azu

fre se obstruye y el camión empieza a per
der potencia, hasta que de plano se detiene.
La Asociación Mexicana de Distribuido
res de Automotores, que lleva Guillermo
Prieto, la Asociación Nacional de Trans
porte Privado, que dirige Alex Theissen,
la Asociación Nacional de Productores de

Autobuses, Camiones y Tractocamiones,
que preside Miguel Elizalde, y la Cáma
ra Nacional del Autotransporte de Pasaje
y Turismo, CANAPAT, que preside Aure
lio Pérez Alonso financiaron la investi
gación, con la finalidad de dimensionar el
reto que significa la nueva legislación y los
resultados no fueron alentadores.
La conclusión fue que la Semarnat, debe
abrir un compás de espera; es decir, man
tener la nueva Norma Euro V y hacerla
convivir con la Euro VI, en tanto que Pe
mex esté en condiciones de abastecer todo
el territorio nacional con el famoso com

bustible DUBA y cumplir con los 15 ppm
(partes por millón) establecidos en laNQM
016CRE2016.

En realidad, lo que se debe normar no es a los
motores nuevos, sino a los viej o. Cabe señalar
que el promedio de vida del parque vehicular

de autobuses, camiones y tractocamiones es
de 18 años. Los que más contaminan son los
que están en la base de la pirámide.

VISITA. El III Congreso Bienal Iberoame
ricano CEAPI (Consejo Empresarial Alian
za por Iberoamérica) que tiene como le
ma 'Disrupción e Innovación', participa
rá Raúl Beyruti Sánchez, presidente de
GINgroup. quien expondrá su experiencia
empresarial y el fortalecimiento del desa
rrollo de negocios que brinden soluciones
integrales a los retos actuales.
SERVICIO. General Motors, que lleva
Francisco Garza ofrecerá a millones

de propietarios de vehículos Chevrolet,
Buick, GMC y Cadillac mayor convenien
cia y productividad a sus actividades dia
rias a través de una nueva experiencia
en el vehículo con Alexal, a partir del
primer semestre de 2020. Aprovechan
do la conectividad 4G LTE ya integrada
en el vehículo y las Apps actualizables de
las marcas de GM, Alexa podrá estar dis
ponible en vehículos año modelo 2 018 y
posteriores con sistemas de infoentreteni
miento compatibles.
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NOMBRES,
NOMBRES Y...
NOMBRES

Suevo etiquetado, más
costos para industria;
envolturas distintas a
EU y Canadá, y detallan
ayer SOM 051

BLOQUEOS COORDINADOS EN
INGENIOS Y PRESIÓN A SADER
ECONOMÍA PARA MODIFICAR PRECIO
DE LA CAÑA; "IMPEACHMENT"
COMPLICA MÁS AL TMEC; BANXICO
NUEVA BAJA Y NULO EFECTO

UNQUE EN EL sector
privado el optimismo
no está en su mejor moA mento en lo que hace a
la perspectiva respecto
a la modificación de las
reglas para el etiquetado

de productos de consumo, como le plati
caba existe la férrea decisión de no bajar
la guardia en los próximos días, dado que
serán determinantes.
El problema es que sus interlocuto

res en este caso ECONOMIA de Graciela
Márquez y SALUD, que comanda Jorge
Alcocer no han mostrado la más mínima
señal de dar un paso atrás en el cambio
previsto, al igual que los diputados de
Morena y concretamente la Comisión de
Salud que encabeza Miroslava Sánchez.
En su óptica "el etiquetado de adver

tencia", que se pretende implementar con
sellos negros preventivos contra azúcares,
grasas saturadas y otras sustancias, que
son parte del contenido de los alimentos,
se visualiza como una parte fundamental
de la estrategia para disminuir el grave
problema de obesidad que afecta a los
mexicanos.
Esta misma semana la industria realizó

un foro exprofeso al que se invitó a diver
sos expertos. Nuevamente se concluyó lo
que se ha repetido por años: la obesidad
es un problema multifactorial.
Los alimentos procesados son sólo parte

de una ecuación y el colocar advertencias
que ocupan buena parte del empaque,
similar a lo que se hace en Chile, dañará
la reputación de las marcas sin resolver
la problemática de salud.
Esta vieja discusión se remonta al se

xenio de Vicente Fox, y desde entonces,
poco ha hecho el Estado para incentivar
el ejercicio en las escuelas. Vaya, en los
últimos años ha crecido más la informa
lidad. que a diario ofrece sus productos

alimenticios a la población en cada rincón
del país sin restricción alguna.
Pero además en los recientes encuen

tros con la autoridad el último coordinado
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por Segob, de Olga Sánchez Cordero,
ConMéxico, que preside Jaime Zabludo
vsky ofreció incluso reformular muchos
productos.
Este es un camino en el que ya se ha

avanzado. Muchas frituras que fabrican
Sabritas. de Pepsi. que lleva
Roberto Martínez o Bimbo.
de Daniel Servitje incluso
tienen un sabor distinto a las
que se venden en EU. Hoy
Coca Cola, que lleva Galya
Molinas, y otras refresque
ras venden en su mezcla más
agua. Las mismas firmas de
leche por ejemplo LALA, que
lleva Mauricio Leyva tiene
cantidad de opciones "light".
Como quiera hay espacio

para avanzar más en ese terreno, incluso
con un etiquetado informativo más senci
llo, y con retroalimentación por" Internet",
con solo sacar la foto a cualquier mercancía
deseada. Hasta se puede llegar a la traza
bilidad de las sustancias.
Como quiera, hasta ahora la autoridad

se mantiene poco receptiva. Ayer fue la
última reunión de los equipos de trabajo
para modificar la NOM 051 en la dirección
de Normas de ECONOMÍA, a cargo de
Alfonso Guati Rojo Sánchez.
Todavía la IP puede influir en el comité

de normas, en donde se tomará la última
decisión, y está la iniciativa que hay en
el Congreso que deberá llegar al pleno el
primero de octubre.
Para las empresas el tema también

implicará un asunto de costos, puesto
que hasta ahora el etiquetado de México
es compatible con el de EU y Canadá.
Esto ha facilitado el movimiento de los

productos desde México a EU y Canadá,
mercados que representan más del 90%
del comercio exterior.

Con el nuevo etiquetado chileno, ésta
situación se modificará Habrá que pro
ducir envolturas diferentes, lo que a la
postre terminará por pagar el consumidor.
Este es otro aspecto que la industria

ha explicado y que deberán ponderar la
autoridad y los legisladores en un expe

diente para el que pronto llegará la hora
de la verdad.
AYER AMANECIERON TOMADOS varios

ingenios del país. En una operación coor
dinada, grupos de cañeros buscan pre
sionar a la autoridad, entiéndase SADER,
de Víctor Villalobos y ECONOMIA, de
Graciela Márquez, para modificar la me
todología que hoy se tiene para establecer
el precio de la caña. El martes hubo una
reunión exprofeso en CONSADESUCA
en la que participaron las agrupaciones
campesinas y los miembros de la CNIAA
que preside Juan Cortina. El problema
para la remuneración de los productores
son las bajas cotizaciones con las que se
realiza la azúcar en el mercado spot. Ade
más se prevé una mayor baja del precio
del azúcar, esto también en su perjuicio.
De ahí los nuevos brotes de presión y
ayer las dificultades para la operación
de las empresas.

SI YA DE por sí la brecha de oportuni
dad para que EU y Canadá ratificaran
el TMEC era cerrada, con el posible
roceso para llevar a juicio político
impeachment") al presidente Donald

Trump, que ya iniciaron los demócratas
comandados por Nancy Pelosi, habrá
menos voluntad en el Congreso de ese

país para avanzar. Además
están encima las elecciones
en Canadá, proceso que se
han complicado para Justin
Trudeau. Expertos conside
ran que destrabar el TMEC
se visualiza como punto me
nos que imposible. Cierto, se
cuenta con el TLCAN, pero
dada la incertidumbre, no
es la mejor noticia para los
flujos de IED hacia México.

El GRUESO DE los especialistas da por un
hecho desde hace días, que hoy BANXI
CO, que comanda Alejandro Díaz de
León volverá a reducir las tasas de interés
en otro cuarto de punto, con lo que se
ubicará en 7.75%.
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Seguiría los pasos de la FED, máxime
los últimos resultados de la inflación.
Sin embargo, el efecto de esta medida
monetaria para empujar la actividad será
nulo debido a la enorme incertidumbre
que prevalece.

"El etique
tado de

adverten

cia que se
pretende
imple
mentar

con sellos

negros
preventi
vos contra

azúcares,
grasas

saturadas

g otras, es
parte del
contení

do para
disminuir

el grave
problema
de obesi

dad".

HAY ESPACIO
PARA AVANZAR
MÁS EN ESTE
TERRENO,
Y CON UN

ETIQUETADO
MÁS SENCILLO
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• JORGE ALCOCER. En su terreno tiene
una decisión importante contra las azúcares.
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SUITE
PRESIDENCIAL
TURISMO RURAL;
DEUDA DE SECTUR

Las tiendas Mundo Rural contribuyen al
crecimiento económico, social y cultural
de mas de 226 mil familias

icen que "prometer no empobrece" y
D Miguel Torruco, el 2 de junio de 2018,

compartió su plan de trabajo con Rossi
Sotelo, reportera de El Universal, "se
brindará apoyo a localidades, pueblos ru
rales en materia de servicios turísticos, a
través de un programa de turismo rural

Una vez que llegó Torruco a la Secretaría de Turismo
(Sectur), jamás volvió a tocar el tema, pero hoy más que
nunca, gracias a la vinculación multisectorial e interinsti
tucional existe la coyuntura para proponerle al presidente
Andrés Manuel López Obrador detonar el campo, el
turismo y combatir la miseria rural.

El tema se explica mejor con un caso de éxito: Mundo
Rural en Chile, donde se capacitó a los campesinos para
ofrecer servicios turísticos en un país donde 80 por
ciento de la superficie es rural y en donde uno de cada
tres chilenos vive en el campo.

"Inicia con la idea de darle una entrada extra al sector
campesino, el programa depende del Ministerio de Agri
cultura pero la capacitación corre a cargo del Ministerio de
Turismo", me comenta Héctor Echeverría, representante
de ProChile en México.

La cultura turística fue el
principa] valor, pues enseña
ron desde como hablar, tender
una cama, higiene en el hogar,
hasta como cocinar y servir a
los visitantes, ofrecieron segui
miento con couching, apoyaron
con fi casas, asesoraron en
patrimonio agroalimentario
para respetar y hacer valer sus

productos.
Poco a poco se fueron incorporando a la oferta turís

tica del país con resultados por demás asombrosos, por
ejemplo, para expender sus productos, crearon la cadena
de Tiendas Mundo Rural que contribuyen al crecimiento
económico, social y cultural de más de 226 mil familias
pertenecientes a la agricultura familiar campesina.
Pero el brazo promotor de esta iniciativa es una app

donde se localizan desde rutas de agroturismo, oferta de
hospedaje rural, experiencias de aventura como pesca,
kayak, senderismo, cabalgatas y múltiples actividades más.
Esto va de la mano con la comercialización porque a

través de la misma app se pueden comprar los produc
tos cosechados del campo, más los que preparan como
mermeladas, quesos o vinos y también sus artesanías.

El atractivo de Mundo Rural radica en que el visitante
vive como lo hace en el día a día un campesino, se levanta
temprano a ordeñar la vaca, cazar conejos, aprende a
sembrar o simplemente realiza paseos para reconocer
la belleza del lugar.
"Fui hace dos año al sur de Chile a Coyhaique, a un

lugar que se llama Murta uno de los mejores sitios para
conseguir cortes orgánicos en donde me quedé en una
cabaña con mi hijo, y conversando con la persona que
me atendió, comentó que con dos meses de ingresos en
el verano, ella vivía el año", señala el representante de
ProChile.

Que le parece presidente López Obrador, es una opción
más para el turismo y el campo mexicano, una idea que
se puede echar a andar con éxito.

ES UNA
OPCIÓN PARA
EL TURISMO
Y EL CAMPO
MEXICANO
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UN MONTON
I)E PLATA

furti la primera quincena de septiembre
la inflación, a tasa anualizada. se colocó
en 2.99 por ciento

sta semana se dio a conocer que la infla
Eción llegó a la meta del Banco de México,

al reportarse que para la primera quin
cena de septiembre el indicador, a tasa
anualizada, se colocó en 2.99 por ciento,
rompiendo la barrera del 3 por ciento
Tres años tuvieron que transcurrir

para que se lograra esto, que es el pilar más importante
de la macroeconomía, porque un indicador controlado en
el rango que desea Banxico refleja estabilidad en el poder
adquisitivo de la moneda, lo que nos impacta a todos.
Entre los tres años que han transcurrido desde que

la inflación empezó a salir del rango del banco central
incluso duplicando la tasa objetivo, pasaron muchas
cosas: empezó la presidencia de Donald Trump, inició
el ciclo alcista de tasas de la Reserva Federal, trascurrió
la transición mexicana a la 4T, se renegoció el TLCAN,
se detonó una guerra comercial y el dólar llegó a casi 22
pesos entre muchos episodios de volatilidad que vivió
en el periodo.
No obstante, el anuncio del martes sobre la inflación

cruzando el umbral de rango deseado, no generó encabe
zados notorios ayer, ni siquiera en la prensa especializada
Tampoco apareció ayer el

tema en la conferencia matutina
del presidente. De alguna suerte
la sociedad dio por sentado el
hecho de que el principal in
dicador macroeconómico, que
es el insumo básico para definir
la política monetaria, estuviera
justo en la meta.

Pero hay mucho trabajo de

trás de haber cruzado el 3 por ciento, notoriamente del
Gobernador Alejandro Díaz de León y de la Junta de
Gobierno del banco central.
Cada decisión de tasa de interés ha implicado una

serie de reflexiones que, incluso en el disenso de opinión
al interior de la junta, ha mostrado una extraordinaria
capacidad de respuesta al entorno global y al balance de
riesgos doméstico.
Es altamente probable que hoy Banxico reduzca de

nueva cuenta la tasa de interés. Y ello, en un contexto en
el que la ratificación del TMEC entra en posible pausa
por el juicio político contra Donald Trump en el Congreso
de Estados Unidos, no hará sino mantener un precio de
dólar elevado por más tiempo.
Sin embargo, es justo reconocer que, en medio del

contexto adverso, el gobernador Díaz de León ha calibrado
como el mejor de los pilotos el nivel idóneo del precio de
crédito para mantener el valor de nuestro dinero.

O pensémoslo así: ¿merece un "gracias" el doctor que
practica un tr asplante de médula en un paciente diag
nosticado con mieloma múltiple, tras salvar y prolongar
la vida del enfermo?
NOTARIOS EVIDENCIADOS
Los notarios deberían llamar a un cónclave. No es posible
que el presidente López Obrador haya sido registrado
como socio en 26 empresas sin que actas constitutivas
o actas de asamblea hayan sido previamente protocoli
zadas por quienes otorgan fe pública antes de haberlas
inscrito en el SAT.

ES ALTAMENTE
PROBABLE QUE

BANXICO
REDUZCA LA TASA

DE INTERÉS
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CORPORATIVO
SINGAPUR
Y EL CORREDOR
NTEROCEANICO

El corredor que unirá a Salina Cruz y
Coatzaeoakos se podría convertir en un
gran centro Iogistico

no de los proyectos de esta adminis
Utración para llevar desarrollo al sureste

del país interesa a una de las potencias
logísticas.
Me refiero al gobierno de Singapur

que busca invertir con varias de sus em
presas en el Corredor Interoceánico que

conectará a los puertos de Salina Cruz, en Oaxaca, con
Coatzacoalcos, en Veracruz.
La nota es que Alejandro Murat Hinojosa, el gober

nador de Oaxaca se reunió ayer con el primer ministro
de Singapur, Lee Hsien Loong.

El encuentro tuvo lugar en Nueva York, donde se trataron
temas relacionados con una obra, que además de transporte
de mercancías, buscará instalar parques industriales para
incorporar valor agregado a productos que se internen al
país con destino a mercados de exportación.

Como sabe, Singapur ha basado su crecimiento econó
mico en el desarrollo de infraestructura logística para el
comercio internacional, y la idea es replicar ese modelo
aprovechando la red de acuerdos comerciales que tiene
México, amén de una posición geográfica envidiable al
servir de paso entre el Pacífico y el Atlántico.
Murat expuso al Primer Mi

nistro de Singapur la trascen
dencia del proyecto que articula
infraestructura portuaria, ferro
viaria, carretera y de generación
y transporte de energía entre
Oaxaca y Veracruz, y adelantó
que en ocho meses, esa zona
tendría garantizado el abasto

de gas natural a través de uno de los ductos de Pemex.
Al mismo tiempo, la idea es que el gobierno federal

declare pronto las zonas francas para la instalación de
parques industriales que darían sentido a dicha obra de
infraestructura.
LA RUTA DEL DINERO
Nos cuentan que hay sospechas fundadas que en el ISSSTE
podría nacer una réplica de La Estafa Maestra. El tema
ya está en la mira del titular de ese instituto, Luis Antonio
Ramírez Pineda quien lo frenará.

Resulta que la dependencia va con todo para modificar
los términos de contratos con sus proveedores, ganados
en diversas licitaciones que está contratando al SUPER
ISSSTE, que dirige Roberto Revilla Ostos.
Más allá de la terminación injustificada de contratos,

resultado de licitaciones públicas nacionales, realizar con
venios de colaboración específica para proveer alimentos
y productos a dependencias gubernamentales, sin contar
con las capacidades técnicas, materiales y humanas, viola
flagrantemente la Ley de Adquisiciones,

¿A quiénes irá a subcontratar el SUPER1SSSTE, o será
que simularán convenios para servicios que no existen
al más puro estilo de La Estafa Maestra? De seguro la
Secretaría de la Función Pública de Irma Eréndira San
doval, intervendrá también.

En la edición 2019 del ranking PAR que busca llevar la
equidad de género a las empresas resultaron en las prime
ras 10 posiciones las firmas ManpowerGroup, Accenture,
SAP México, Johnson&Johnson, Du Pont, EY, Scotiabank
México, AT&T, Kellogg Company y Telefónica México.
LA IDEA ES QUE
EL GOBIERNO
INSTALE LAS

ZONAS FRANCAS
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Desafíos de la Comisión
para la Verdad

INAKI BLANCO

El derecho a la verdad esta previsto
en el artículo Io de la Constitución

Política de los Estados Unidos

Mexicanos, al igual que en los numerales 8
y 25 de la Convención Americana sobre
Derechos Humanos, 20 y 22 de la Ley Ge
neral de Víctimas. Una de sus dimensiones

consiste en que las víctimas tienen el dere
cho imprescriptible a conocer la verdad y a
recibir información específica sobre las
violaciones a los derechos humanos o los

delitos que las afectaron directamente, in
cluidas las circunstancias en que ocurrie
ron los hechos, y en los casos de personas
desaparecidas, ausentes, no localizadas,
extraviadas o fallecidas, a conocer su des
tino o paradero o bien el de sus restos.

La Corte Interamericana de Derechos

Humanos ha sostenido que en una socie
dad democrática, el derecho a la verdad es
una justa expectativa que el Estado debe
satisfacer mediante la obligación de in
vestigar de oficio las graves violaciones
de derechos humanos que pudieron ha
berse cometido y con la divulgación pú
blica de los resultados.

En distintos países se han creado las
denominadas Comisiones de la Ver

dad, en tanto organismos oficiales,
temporales y de constatación de he
chos que no tienen carácter judicial,
mismos que históricamente han ac
tuado en auxilio de las tareas de admi

nistración e impartición de justicia, por
lo que sus conclusiones o determina
ciones carecen de carácter vinculatorio.

En todos los casos se han implementa
do por decreto o por ley, previo análisis

o estudio sobre su procedencia. Asi
ocurrió en Argentina, Bolivia, Brasil,
Chile, Colombia y El Salvador sin que
existan antecedentes de creación a

partir de una resolución judicial.
Recientemente se generó un debate

en diversos ámbitos, muy particular
mente en el jurídico, con relación al
procedimiento de creación e integra
ción de la Comisión para la Verdad y la
Justicia sobre los hechos ocurridos en la
ciudad de Iguala, Guerrero, la noche del
26 y las primeras horas del 27 de sep
tiembre de 2014, en razón de la senten
cia emitida en el mes de junio de 2018

—¡". — y por el Primer Tribunal Cole
gido del Décimo Noveno Cir
cuito en Rey nos a,

/ Tamaulipas, respecto de la
" cual, distintas autoridades de la
administración federal ante

rior, entre ellas la Procuraduría Gene
ral de la República (PGR), se
inconformaron e hicieron valer la im

posibilidad jurídica y material para su
cumplimiento, por lo que será la Su
prema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) quien resolverá en definitiva lo
que conforme a derecho corresponda,
aun cuando también existe la posibili
dad de que las autoridades inconfor
mes promuevan el desistimiento de
sus acciones.

Con independencia délo

anterior, es por demás trascendente la de
cisión tomada por el presidente de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador,
para impl ementar la Comisión para la Ver

dad y Acceso ala Justicia en el caso Ayotzi
napa, mediante decreto publicado el 4 de
diciembre de 2018 en el Diario Oficio¡ de ¡o
Federación, empero, aquíhan surgido todo
tipo de dudas sobre el funcionamiento de
dicho organismo, pues el mismo no está
estructurado en los términos que planteó
el Tribunal Colegiado en cuestión, esto es
crear una "Comisión Indagatoria" confor
me alo que prevé el Protocolo de Minneso
ta, el cual es un instrumento recomendado
por el Alto Comisionado de Naciones Uni
das para la investigación de hechos delicti
vos o violaciones a derechos humanos de

especial gravedad.

Metas de reconciliación

Conforme a los estándares o antecedentes

internacionales, los miembros de una Comi
sión de la Verdad, ante todo quien la encabe
ce, deben estar exentos de cualquier relación
con individuos u organizaciones que pudie
ran estar implicadas en los hechos y tener un
interés específico el resultado déla investiga
ción de los mismos, lo cual cumple a cabali
dad Alejandro Encinas Rodríguez, en quien
de acuerdo al citado decreto recae el presidir
 la Comisión parala Verdadyacceso

a la Justicia. Actuar en sentido
? contrario enturbiaría el funcio

namiento de la comisión y las
conclusiones sobre los hechos

analizados.

Ninguno de los integrantes de una
instancia de tal naturaleza puede emitir
juicios a priorí o enarbolar una hipótesis
pretendiendo impulsarla sin haberse

Continúa en la página 180
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En un número reciente de la revista francesa L'OBS, así como

en el periódico español El País, le hicieron sendas entrevistas
al economista Thomas Pilcetty, calificándolo como la estrella
de la economía actual.

Pilcetty se ha convertido, sin duda, en un personaje importante en el
mundo del pensamiento económico, pero también en el ámbito políti
co. Su primer libro, Capitalismo del siglo XXI, ha sido traducido a decenas
de idiomas; en México lo publicó el Fondo de Cultura Económica e in
cluso vino personalmente a la presentación de la edición.

El éxito de ese primer libro es sorprendente, ya que, según se men
ciona en la excelente entrevista que le hacen en la revista francesa, se
han impreso más de 2.5 millones de ejemplares y tan sólo en China se
han vendido 600 mil.

Ahora el pasado 12 de septiembre, salió un segundo libro, o como di
cen en la entrevista siguiendo los pasos délas series de televisión, "el ca
pítulo dos", denominado en francés Capital etldéologie. Hasta el día de hoy
es la única publicación que existe, pero seguramente pronto la tendremos
en español. Según se menciona, el libro consta de mil 232 páginas, es decir,
es voluminoso y ambicioso, como dicen los autores del artículo.

Como tema central se encuentra la afirmación que hace de "superar
o rebasar" el capitalismo, indicando la necesidad de debatir cómo se
sustituye, para lo cual hace algunas propuestas. La izquierda radical
francesa lo ve como moderado; es más, dicen que "con Pilcetty no hay
peligro para el capitalismo en el siglo XXI".

Manifiesta que ha estudiado y revisado uno de los grandes cambios
en la sociedad: el que de una sociedad "ternaria" organizada en tres
clases, la nobleza, el clero y los trabajadores, se ha pasado auna sociedad
de propietarios en la que la ideología se ha convertido en el principal
sustento de las desigualdades.

Asimismo, plantea varios puntos para salvar el sistema económico,
mismos que sin duda serán objeto de discusión en muchas partes del
mundo. Algunos de ellos son las propuestas de la propiedad social y de
la cogestión, la cual implica dar 50 por ciento de los asientos en los con
sejos de administración de las empresas a los trabajadores.

También propone la creación de un impuesto progresivo para los su
permillonarios, que alcance un máximo de 90%, y que se estipule en la
Constitución el principio de laprogresividad de los impuestos, lo que a mi
juicio sería muy importante para no estar a merced del gobierno en turno.
Otra idea muy original es la propuesta de que todo joven que llegue a los
25 años pueda recibir 120 mil euros como herencia en vida.

Otra propuesta se refiere a la creación de un catastro financiero in
ternacional que permita a las administraciones fiscales saber qué posee
cada persona.

Pilcetty hace propuestas no sólo económicas, sino también sociales,
como la de que debe haber una "justicia educativa" efectiva y verificable
para que el gasto en este sector se oriente en favor de las zonas más des
favorecidas. Ojalá y algunos diputados mexicanos la tomen en cuenta
que es una de las mejores y más correctas para reducir la desigualdad.

Una idea más, que podríamos calificar de avanzada en el campo polí
tico, es la de que el financiamiento a los partidos políticos sea a cargo de
los ciudadanos, quienes contarían con "bonos por la legalidad democrá
tica" para asignarlos a aquella organización que mejor los represente.

Existen, como es natural en un libro de tal dimensión, más proposi
ciones y habrá muchas discusiones. Ahora lo importante va a ser, no tan
to que se vendan centenas de libros, sino que los encargados de los
gobiernos consideren algunas de ellas, no como ha sucedido con su pri
mer libro, que sin duda ha sido un best setter para los académicos y la
gente en general, pero ignorado por los gobiernos, incluso el suyo. B3
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China y su nuevo aeropuerto. México y su capricho
El año 2015 marcó el inicio de dos ae

ropuertos en el mundo que estaban
llamados a ser dos obras de infraes
tructura ejemplares, para solucionar

los conflictos de saturación aérea que presen
taban dos de las más pobladas ciudades del
planeta.
El primero de estos aeropuertos, que ini

ció su construcción hace cuatro años, fue el
PekingDaxing, para complementar al viejo
aeropuerto de la capital China. Esta nueva
terminal aérea sería construida en una super
ficie de más de cien kilómetros cuadrados,
tendría ocho pistas funcionando de manera
simultánea y daría servicio a 72 millones de
pasajeros tan solo diez años después del inicio
de su construcción.

La primera fase de operaciones de este ae
ropuerto, llamado a ser el más grande del
mundo, estaba pensada para iniciar el 1 de
octubre de 2019. Pero este cálculo falló. Y es
que ayer fue inaugurado, una semana antes
de lo planeado.
El otro aeropuerto de clase mundial que

estaba llamado a resolver la grave saturación
de una de las urbes más pobladas del planeta,
que además sería construido muy cercano
a la ciudad y con un proyecto funcional y ar
quitectónicamente muy bello, era el Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM).
Inició su construcción, a la par del Peking

Daxing, en 2015. Solo que mientras en China
aceleraban el paso para cumplir a tiempo con
la fecha de entrega, el NAIM fue suspendido
por un capricho político y hoy es una obra ne
gra abandonada al 40% de su construcción.

No hay nada que admirar de los chinos en
materia de control político y anulación de
la oposición, aunque no pocos de la 4T que
desearían tener eso, pero está claro que el
gigante asiático tiene claro que antes que
los sueños mesiánicos, está el desarrollo de
su país.
El proyecto de la Cuarta Transformación

de parchar una terminal militar para hacer un
aeropuerto comercial no es más que la salida
fácil, ante la necedad de borrar las huellas del
NAIM de Peña Nieto.
El Gobierno de Andrés Manuel López Obra

dor no solo perdió un gran aeropuerto, sino
que además mandó una terrible señal de des
confianza, por estar dispuestos a lo que sea
para salirse con la suya.
El error de octubre, como bien se conoce a la

cancelación del NAIM, provocó una caída en
la confianza que simplemente no se ha podido
remontar.

Ayer el Inegi dio cuenta de la depresión del
sector de la construcción. El valor de la pro
ducción de las empresas constructoras cayó
enjulio pasado en 8.3% en comparación con
el mismo mes de 2018. Y si poco les importa
el valor de las empresas, por ser un dato muy
fifí, hay que decir que el personal ocupado en
la industria de la construcción tuvo una caída

de 13.5% en ese mismo lapso.
China tiene hoy un nuevo aeropuerto para

su capital, conectado con un tren bala. Mien
tras que México tiene un proyecto cancelado
y una alternativa mala que todavía no inicia
su construcción y con la clara intención de
doblegar al poder judicial para que no cancele
el inoperante proyecto de S anta Lucía.
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